
                                                                        
 

 
                         ACTA SESIÓN DEL CONCEJO MUNICIPAL 
 
 
            En Temuco, a 22 de octubre del 2024, siendo las 15:10 horas, en el nombre de Dios 

y de los ciudadanos de la comuna, se da inicio a la Sesión Ordinaria del Concejo Municipal, 

presidida por el concejal Sr Carlos Sepúlveda Vergara, con la presencia del Alcalde(s) Sr 

Mauricio Cruz Cofré y el Secretario Municipal(s) don Jaime García Silva, en su calidad de 

Ministro de Fe en las actuaciones municipales y, directivos del municipio. 

 

ASISTENCIA CONCEJALES 

    

Sr. Juan Aceitón Vásquez 

Sr. Esteban Barriga Rosales 

Sr Alejandro Bizama Tiznado  

Sr. Fredy Cartes Valenzuela 

Sra. Viviana Díaz Carvallo 

Sra. Soledad Gallardo Vásquez  

Sr. Bruno Hauenstein Araya 

Sra. Claudia Peñailillo Guzmán(a) 

Sr Carlos Sepúlveda Vergara  

Sr Marco A. Vásquez Ulloa   
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                                                                 -.- 

Reconocimiento a Deportistas Destacados. 

El Presidente(s) concejal Sr Sepúlveda: En este consejo vamos a partir con un 

reconocimiento a deportistas, es un reconocimiento a dos usuarios del taller de Tenis 



Municipal Parque Estadio quienes están en primer lugar de su categoría en el ranking regional 

y también a su profesor Don Matías Palma quien imparte el taller municipal.  

 

Matías Palma (Profesor) 

El profesor inició en el tenis a los 12 años, practicó la disciplina durante su vida estudiantil y 

luego se dedicó a enseñar el deporte, enfocado principalmente en preparar a sus alumnos 

competitivamente y a la formación de clubes de tenis en la comuna. 

En el año 2002 ingresó al Club Gimnástico Alemán como técnico asistente y logró, junto al 

equipo, a formar jugadores que ocuparon los primeros lugares en el ranking nacional, tales 

como: Matías Cárcamo, Francisco Olivares, Edgardo tapia, entre otros reconocidos tenistas 

de Temuco. 

En el año 2018 inició sus funciones en el departamento de deporte municipal y durante la 

pandemia innovó realizando las clases de manera remota en un pequeño espacio entre las 

escaleras del edificio donde reside, lo que para él fue un gran desafío. 

Hoy, se encuentra junto a dos de sus estudiantes, quienes están en el primer lugar del ranking 

regional y se preparan para representar a la comuna en la final del Circuito Nacional de Tenis 

Escolar a celebrarse el 9 y 10 de noviembre de 2024 en el Estadio Nacional en la ciudad de 

Santiago. 

Alfonso Jara 

Alfonso comenzó a practicar el tenis a los 7 años, el primer trimestre de 2022, integrándose 

al grupo de tenis cancha roja de los talleres deportivos municipales, a cargo del profesor 

Matías Palma. Desde ese entonces, se ha mantenido participando de los talleres municipales, 

avanzando en los distintos grupos, destacando entre sus compañeros al disputar prontamente 

finales en los torneos internos organizados por el Departamento de Deporte Municipal. 

Sus mejores resultados los ha obtenido en la categoría de Cancha Verde (jugadores en los 

años 2013 y 2014, desde los 8 y 10 años) donde obtuvo:  

2º lugar en torneo de menores en Club de Campo ATC, en septiembre de 2023;  

Primer lugar en torneo de menores realizado en Club de Tenis Unión de Padre Las Casas, en 

enero de 2024.  

1°lugar en campeonato interno de los talleres municipales en la categoría 18 años y menores 

avanzados, en junio de 2024.  

Este año clasificó en el primer lugar de la región al Torneo Nacional del Circuito Nacional 

Escolar de la Federación de Tenis de Chile, en su categoría (Cancha Verde), donde competirá 

representando a la región, a su colegio Municipal Mundo Mágico de Temuco, y al Taller de 

Tenis del Estadio Municipal. 

Josefina Godoy 

Josefina comenzó a jugar tenis en el taller municipal de Temuco el 20 de marzo del 2023 con 

9 años, sin ningún conocimiento alguno y sin haber tocado en su vida una raqueta. En este 

año y siete meses hasta la fecha ha tenido un gran avance y ha demostrado una gran 

capacidad y habilidad para este hermoso deporte, obteniendo resultados los cuales la han 

llevado a el primer lugar en el ranking regional de la Araucanía: 

-3 Lugar Campeonato municipal interno escuela Temuco 2023 primer semestre (junio) 

-2 Lugar Campeonato Escolar federado de Chile 2023 segundo semestre, Temuco (octubre) 



-1 lugar Campeonato G3 Club ATC 2024, Temuco (febrero). 

-Semifinal campeonato 5ta. Categoría mujeres adultas 2024, Temuco (marzo) (siendo la 

segunda jugadora más pequeña). 

-1 Lugar Campeonato municipal interno Temuco 2024 primer semestre (junio). 

-1 Lugar Campeonato Escolar federado de Chile 2024 primera fecha clasificatoria, Temuco 

(octubre). 

-1 Lugar Campeonato Escolar federado de Chile 2024 segunda fecha clasificatoria, Temuco 

(octubre). 

Estos resultados son el gran esfuerzo en cada entrenamiento de Josefina, pero también de 

los siguientes soportes: 

1. Su familia, la cual está 100% comprometida con el desarrollo y con potenciar la habilidad 

de Josefina entregándole el tiempo y haciendo un gran esfuerzo por proveer sus necesidades. 

2. Su entrenador Matías Palma, el cual ha demostrado su experiencia, excelencia y 

compromiso en cada etapa de Josefina. 

4. Departamento de deportes Temuco, en donde Nicolás Salinas y Nicolás Guzmán siempre 

tienen la disposición de apoyar y gestionar de excelente manera los talleres y canchas de 

tenis del Parque Estadio. 

Vamos a pedirle entonces a Matías, el profesor y a los alumnos Alfonso y la alumna Josefina 

Godoy que puedan pasar, por favor, para poder hacerle entrega de un reconocimiento también 

a los concejales y concejalas para que participen de este momento en que reconocemos a 

estos deportistas destacados, pero también a uno de nuestros programas municipales, que 

es el Departamento de Deportes con estos logros. 

  

Se procede a entregar los galvanos por parte de los concejales presentes. 

 

1. ACTA ANTERIOR. 

El Sr Alcalde pone en votación la aprobación del acta de Concejo correspondiente a la 

Sesión Ordinaria del 8 de octubre del 2024. Se aprueba sin observaciones, por 

unanimidad. 

 

2. CORRESPONDENCIA.  

Informa el Secretario Municipal(s) Sr Jaime García. No hay para esta sesión. 

 

3. CUENTA DEL PRESIDENTE 

Correspondiente al período del 9 al 22 de octubre del 2024. Se omite su lectura en 

beneficio del tiempo, pero se deja a disposición para consulta en secretaría y constancia en 

Acta: 

 

 



• LEY LOBBY CHILE PARKINGG 
 

• CEREMONIA DE CERTIFICACIÓN DEL PROGRAMA DE FORTALECIMIENTO 
GREMIAL 2024 

 

• ANIVERSARIO N° 15 CAM UFRO 
 

• 1° JORNADA DE FIESTA DE COLOR AMANECER 
 

• AUDIENCIA SR. CARLOS GÓMEZ (SUPERMERCADO TRÉBOL) 
 

• CEREMONIA DE CERTIFICACIÓN CRECEMULTISECTORIAL AÑO 2024  
 

• REUNIÓN CON EQUIPO DAEM 
 

• REUNIÓN CON DIRECTOR 7° COMPAÑÍA DE BOMBEROS  
 

• COSOC 
 

• JORNADA DE CAPACITACIÓN Y RECONOCIMIENTO PARA LOS ASISTENTES DE LA 
EDUCACIÓN" 

 

• CAMINATA: EDUCAMINATA AMBIENTAL  
 

• LANZAMIENTO BICICLETAS ELÉCTRICA 
 

• ANIVERSARIO; JJVV LANGDON Y ADULTOS MAYORES 
 

• CIERRE PROYECTO "MEMORIAS VIVAS MILLARAY" JJVV N°13 
 

• REUNIÓN MEET CORPORACIÓN DE CULTURA 
 

• DÍA NACIONAL DEL FERROVIARIO 
 

• INAUGURACIÓN CAMPEONATO NACIONAL DE NATACIÓN 
 

• ALMUERZO DIRIGENTES RURALES 
 

• MANIAC FEST 
 

• ENTREGA DE SUBVENCION ASOCIACIÓN DE FUTBOL FEMENINO 
 

• REUNIÓN: CON ASISTENTES DE LA EDUCACIÓN 
 

• ENTREGA DE VEHÍCULOS PDI 
 

• AUDIENCIA: CONCEJALA GALLARDO Y SRAS HORTALICERA P. BULNES 
 

• REUNIÓN CICLOVIA 
 

• AUDIENCIA: EDUARDO COFRÉ CABRERA 
 

• ENTREGA DE SUBVENCIÓN DOJO HISHO 
 

• ENTREGA DE SUBVENCION SAETAS VERDES 
 

• VISITA Y PALABRAS EN LA DOM 
 

• REUNIÓN CON; ESCALA, DIRECCIÓN DE FINANZAS Y RENTAS Y PATENTES 
 

• REUNIÓN ANÁLISIS COOPERACIÓN TELETÓN 
 

• INVITACIÓN AL LANZAMIENTO DEL LIBRO "LA ARAUCANÍA Y SUS SABORES"  
 

• XVIII FERIA DE INVESTIGACIÓN FIUFRO 2024 



 

• AUDIENCIA: FUNDACIÓN VIDA EN MOVIMIENTO 
 

• JORNADA PARTICIPATIVA PADEM 2025 
 

• 2A JORNADA FIESTA TRICOLOR  
 

• SESIÓN SOLEMNE 4A COMPAÑIA DE BOMBERO 
 

• REUNIÓN CON DIRECTOR IND 
 

• CEREMONIA "ACTO CÍVICO" DE ANIVERSARIO ESCUELA MANUEL RECABARREN 
 

• INAUGURACIÓN: HUMEDALES DE TOLTÉN 
 

• ENCUENTRO INTERGENERACIONAL 
 

• "JORNADA DE CAPACITACIÓN Y RECONOCIMIENTO DE PROFESORES DEL 
SISTEMA MUNICIPALIZADO". 

 

• REUNIÓN CON CARABINEROS 
 

• FERIA DE DIFUSIÓN DE CONVENIOS BIENESTAR MUNICIPAL 
 

• COCKTEL ANIVERSARIO 18 AÑOS CAM TROMEN LAFQUEN 
 

• TERCERA JORNADA FIESTA TRICOLOR, PROYECTO FNDR 
 

• ANIVERSARIO COMITÉ DE ADELANTO MEJORAMIENTO PEUMAYEN 
 

• CORRIDA FAMILIAR COLEGIO MUNDO, COLOR RUN MAGICO 3,5 K 
 

• FESTIVAL DEPORTIVO 
 

• ACTIVA TU PRIMAVERA 
 

• HITO CIERRE: COMITÉ LOS MAGNÍFICOS DE PARQUE ALCÁNTARA 
 

• 120 AÑOS COLEGIO DE LA SALLE 
 

• ENCUENTRO DE TUNAS 
 

• CLUB DEPORTIVO LOS AROMOS DE LABRANZA 
 

• PREMIACIÓN CARLOS SCHNEEBERGER 
 

• SESIÓN STOP CARABINEROS 
 

• MUESTRA DE ARTE, DENOMINADA "RECUERDA QUE TE QUIERO 
 

• REUNIÓN CON ARAUCANÍA SUR 
 

• ENTREGA SUBSIDIOS SD1 

• COGRID. INCENDIOS FORESTALES TEMPORADA 2024-2025 
 

• AUDIENCIA FERROVIARIOS 
 

• IX CONGRESO INTERNACIONAL DE LENGUAS Y LITERATURAS INDOAMERICANAS 
 

• CONCEJO MUNICIPAL 
 

• AULAS UNIVERSITARIAS PARA GRANDES PERSONAS 
 
 



 

4. MATERIAS PENDIENTES 

El Secretario Municipal informa de las respuestas de la Administración a los requerimientos 

formulados por las señoras y señores concejales. El presidente omite su lectura en beneficio 

del tiempo en el entendido que las respuestas han sido remitidas a los respectivos correos de 

los señores y señoras concejales. Se deja constancia en Acta:  

 

SESION DE CONCEJO CONCEJALA SRA SOLEDAD GALLARDO   08.10.2024 

 MATERIAS 

    -SOLICITA INFORMACIÓN SI EXISTE ALGÚN PROYECTO DE MEJORA EN EL 

PARQUE CEMENTERIO MONTEVERDE. 

INFORMA 

RESPUESTA: 

 

 DEPTO. CEMENTERIO VIA MAIL  11.10.2024 

 

SESION DE CONCEJO CONCEJALA SRA  SOLEDAD GALLARDO  08.10.2024 

 MATERIAS 

   -SOLICITA INFORMACIÓN DEL AVANCE DE PROYECTO DE PINTURA 

ANTIDESLIZANTE EN EL PASEO BULNES   

INFORMA 

RESPUESTA: 

 

 OPERACIONES VIA MAIL  11.10.2024 

 

SESION DE CONCEJO CONCEJALA SRA SOLEDAD GALLARDO   08.10.2024 

 MATERIAS 

   

CONSULTA ¿QUÉ PASO CON LA DIFUSIÓN DE LOS JUEGOS NACIONALES QUE 

MUCHOS TEMUQUENSES NO SE ENTERARON DE ESTA ACTIVIDAD?  

INFORMA 

RESPUESTA: 

 

 DEPORTE 

 
VIA MAIL 

14.10.2024 

 

 

SESION DE CONCEJO CONCEJAL SR ALEJANDRO BIZAMA  08.10.2024 

 MATERIAS 

   

    - DADO QUE SE INSTALÓ UN SISTEMA DE PETICIONES Y TAREAS, SOLICITA 

QUE LOS GESTORES TERRITORIALES EN LOS SECTORES DE PUNTOS LIMPIOS 

ASUMAN DENTRO DE SUS FUNCIONES EL VINCULAR ESTOS ESPACIOS A LA 

GENTE PARA QUE VAYAN A CONOCER ESTAS INSTALACIONES Y DEJAR SUS 

INQUIETUDES. 

INFORMA 

RESPUESTA: 

 

 DIDECO 

 DIMAO 
VIA MAIL 

 14.10.2024 

 11.10.2024 



 

SESION DE CONCEJO CONCEJAL SR  BRUNO HAUENSTEIN  08.10.2024 

 MATERIAS 

   -SOLICITA COLOCAR UNA REJA DE PROTECCIÓN EN LOS JUEGOS 

INFANTILES QUE ESTÁN JUNTO A LA CICLOVÍA, EN CALLE GANADEROS CASI 

AL LLEGAR AL KLEIN.    

INFORMA 

RESPUESTA: 

 

 OPERACIONES 

 DIMAO 
VIA MAIL 

 11.10.2024 

 11.10.2024 

 

SESION DE CONCEJO CONCEJAL SR MARCO VASQUEZ  08.10.2024 

 MATERIAS 

    

 -SOLICITA RESPUESTA A LA IDEA DE INSTALAR CÓDIGOS QR EN LOS 

RECEPTORES DE BOTELLAS DE PLÁSTICO, A FIN DE TENER UN SISTEMA DE 

INFORMACIÓN GEOGRÁFICO, UN MODELO DE GESTIÓN DEL RETIRO.    

INFORMA 

RESPUESTA: 

 

 DIMAO VIA MAIL  14.10.2024 

 

SESION DE CONCEJO CONCEJAL SR JUAN ACEITON  08.10.2024 

 MATERIAS 

     -SOLICITA UN CANASTILLO DE MALLA PARA RECEPCIONAR BOTELLAS EN 

CALLE TEMUCO CON DAVID PERRY.  

INFORMA 

RESPUESTA: 

 

 DIMAO VIA MAIL  14.10.2024 

 

SESION DE CONCEJO CONCEJALA SRA SOLEDAD GALLARDO  08.10.2024 

 MATERIAS 

    

             -SOLICITA BATEA EN LA VILLA LOS OLIVOS DE PEDRO VALDIVIA QUE 

COLINDA CON LA CALLE LELFUN. 

             -SOLICITA INFORMACIÓN DEL PROYECTO DE ÁREA VERDE DE LA 

POBLACIÓN PICHICAUTÍN. 

INFORMA 

RESPUESTA: 

 

 DIMAO VIA MAIL  14.10.2024 

 

 

 

 

 



SESION DE CONCEJO CONCEJALA SRA VIVIANA DIAZ   01.10.2024 

 MATERIAS 

          -SOLICITA SE ARREGLEN LOS BASUREROS DE LOS PARADEROS EN 

CAMPOS DEPORTIVOS 

INFORMA 

RESPUESTA: 

 

 OPERACIONES VIA MAIL 15.10.2024 

 

SESION DE CONCEJO CONCEJAL SR BRUNO HAUENSTEIN  08.10.2024 

 MATERIAS 

  

               -SOLICITA FISCALIZAR EN CALLE INÉS DE SUAREZ, AL DOBLAR LOS 

VEHÍCULOS HACIA LA ESCUELA LOS TRIGALES POR SAN MARTIN GIRAN A LA 

DERECHA CON LUZ ROJA. 

 -SOLICITA DAR UNA SOLUCIÓN DE ESTACIONAMIENTO PARA TRABAJADORES 

DE LICEO PABLO NERUDA Y DEL DAEM EN CALLE BILBAO CON VICUÑA 

MACKENNA A LOS PIES DEL CERRO. 

INFORMA 

RESPUESTA: 

 

 TRANSITO VIA MAIL 15.10.2024 

 

SESION DE CONCEJO CONCEJAL SR BRUNO HAUENSTEIN  08.10.2024 

 MATERIAS 

            -SOLICITA CORTAR EL PASTO EN EL BANDEJÓN CENTRAL DE LA DOBLE 

VÍA POR LUIS DURÁN HACIA FUNDO EL CARMEN.   

INFORMA 

RESPUESTA: 

 

 DIMAO VIA MAIL 14.10.2024 

 

SESION DE CONCEJO CONCEJALA SRA VIVIANA DIAZ   08.10.2024 

 MATERIAS 

                    

                -SOLICITA QUE LA PISCINA MUNICIPAL TENGA UN ACCESO 

UNIVERSAL, PARA PERSONAS EN SILLA DE RUEDAS O CON MOVILIDAD 

REDUCIDA.  

INFORMA 

RESPUESTA: 

 

 DIDECO 

 DPTO DEPORTE 
VIA MAIL 15.10.2024 

 

 

 

 



SESION DE CONCEJO CONCEJAL SR CARLOS SEPULVEDA  01.10.2024 

 MATERIAS 

     

                    -SOLICITA MOVILIZACIÓN PARA EL TALLER DE TEATRO INICIAL 

PARA DISIDENCIAS, EL DÍA 26 DE NOVIEMBRE PARA FESTIVAL FRAGUA, EN LA 

COMUNA DE OSORNO. 

INFORMA 

RESPUESTA: 
 DIDECO VIA MAIL 16.10.2024 

 

SESION DE CONCEJO CONCEJALA SRA SOLEDAD GALLARDO  10.09.2024 

 MATERIAS 

 

                   -SOLICITA REPARACIÓN DE MULTICANCHA UBICADA EN CALLE 

HUENTENAO MILLANAO, SECTOR POBLACIÓN COIHUECO. 

INFORMA 

RESPUESTA: 

 

 DIMAO 

 
VIA MAIL 17.10.2024 

 

SESION DE CONCEJO CONCEJAL SR CARLOS SEPULVEDA  08.10.2024 

 MATERIAS 

   -SOLICITA UN INFORME INTEGRAL DETALLADO RESPECTO DE LA SITUACIÓN 

DE CLIMA LABORAL DEL CESFAM LABRANZA QUE CONTENGA, POR EJEMPLO, 

AUSENTISMO POR ENFERMEDAD PROFESIONAL, RENUNCIAS DE 

PROFESIONALES MÉDICOS, ROTACIÓN, CAMBIOS DE CESFAM POR 

SITUACIONES DE CLIMA LABORAL, DENUNCIAS FORMALES QUE SE HAYAN 

HECHO EN CONTEXTO DE MALTRATO, ACOSO LABORAL O SEXUAL Y CUÁL ES 

EL CURSO DE ESOS PROCESOS ADMINISTRATIVOS. SUMARIOS QUE ESTÁN 

INSTRUIDOS, ETAPAS DEL SUMARIO, CUÁLES HAN SIDO RESUELTOS Y 

MEDIDAS SANCIONATORIAS.   

INFORMA 

RESPUESTA: 
 SALUD VIA MAIL  18.10.2024 

 

SESION DE CONCEJO CONCEJALA SRA SOLEDAD GALLARDO  01.10.2024 

 MATERIAS 

    

       -SOLICITA INFORME DE LA SUPLEMENTACIÓN DE RIPIO, EN PARTICULAR 

PARA LOS SECTORES DE LOTEOS IRREGULARES, CALLES QUE NO ESTÁN 

PAVIMENTADAS Y QUE LO ESTÁN SOLICITANDO. 

INFORMA 

RESPUESTA: 

 

 D. de PRESUPUESTO VIA MAIL  21.10.2024 

 

 

 

 



 

5. MATERIAS NUEVAS 

 

Presentación SEREMI de Deportes Sra. Marcela Véjar, para informar proyecto 

“Mejoramiento Escuela Básica Ralúncoyan de Temuco”, del Programa de Infraestructura 

Deportiva Escolar del Ministerio del Deporte. 

 

SEREMI de Deportes Sra. Marcela Véjar: Saludarlos a todos y a todas. A cada uno de los 

concejales, a las concejalas. Saludar al equipo municipal, por supuesto. Saludar también aquí 

el encargado de su mía, Alejandro. saludar aquí a cada uno de ustedes, a usted, Carlos, como 

Presidente, a usted, don Mauricio, y agradecerle el espacio que hoy me han concedido para 

poder estar aquí, hablando del Programa de Infraestructura Deportiva Escolar para escuelas 

públicas, donde la escuela Ralúncoyan Comuna de Temuco ha sido beneficiada.  

 

Es decir, este proyecto es sumamente importante, este proyecto en sí para la Comuna, como 

también lo ha sido para nosotros como gobierno del presidente Gabriel Boric, en un 

compromiso que estableció el presidente en su última cuenta pública hablando sobre el poder 

generar las mejoras ya en la infraestructura deportiva escolar. teniendo la infraestructura 

necesaria ya para que niños y niñas de diferentes escuelas ya de la región, de la Araucanía y 

del país puedan tener las condiciones que niños y niñas tienen en el sector urbano, ya.  

 

Nosotros sabemos la realidad de la escuela Raluncoyan en un trabajo conversado con el 

municipio donde también es importante reconocer que ha sido un municipio que nos ha 

apoyado como como ministerio del deporte como Seremía de Deportes en este caso la región 

de la Araucanía con diferentes actividades y eventos como por ejemplo el trabajo en conjunto 

que se hizo en los juegos nacionales y para nacionales Temuco 2024.  



 

 

 

Este proyecto consiste en el mejoramiento del equipamiento deportivo de la escuela 

Raluncoyan. Consiste en la construcción de una multicancha que va a estar habilitada para el 

desarrollo de diferentes disciplinas deportivas, es una construcción de una multicancha en la 

cual, además de la cubierta va a estar cercada, con iluminación y con acceso universal al 

recinto deportivo. 



 

 

 

Este proyecto esto tiene un costo total de 609 millones aproximadamente, de acuerdo a lo que 

se ha ido trabajando. Contarles que nosotros de forma previa ya tuvimos una reunión con el 

equipo DAEM, con el municipio, con los arquitectos donde estuvimos viendo el proyecto, 

donde estuvimos viendo los avances, sabemos que este proyecto también requiere diversos 

papeles y documentos que se han ido solicitando, los cuales se han ido trabajando en conjunto 

al Ministerio. Decirles también que para que este proyecto se pueda continuar trabajando con 

los recursos del Ministerio, es necesario que ustedes puedan aprobar el artículo 50, que 

consiste en que cada vez que el Ministerio del Deporte financia algún proyecto, hay un artículo 

que habla sobre que no se pueden enajenar ni grabar este espacio, asegurando que este 

proyecto sea dedicado y utilizado para el objetivo que es poder desarrollar actividad física y 



deportiva. Les comento que estoy aquí junto a Carola Sánchez, que es la encargada de 

infraestructura del Instituto Nacional del Deporte, que les va a entregar en mayor detalle en 

qué consiste el artículo 50.  

 

Encargada Infraestructura del IND Sra. Sánchez: Buenas tardes. Parte de lo que hay que 

hacer con este proyecto es el ingreso al Ministerio de Desarrollo Social para su evaluación, y 

ahí uno de los documentos es la inscripción del artículo 50 que establece la Ley del Deporte, 

que en el fondo necesitamos que el Consejo pruebe el compromiso de la inscripción, porque 

se inscribe una vez que se suscribe el convenio entre el IND y el municipio de Temuco, en 

este caso. Este artículo establece una prohibición de grabar sobre el inmueble por 40 años y 

que expira por el solo ministerio de la ley en ese tiempo.  

Ahora, está la salvedad de que, si en algún minuto, porque generalmente los colegios tienen 

el terreno que no está subdividido, no se va a inscribir solo sobre la parte de la multicancha. 

Entonces, si en algún minuto si se realiza esta subdivisión o necesita levantar esta prohibición, 

se puede hacer con la autorización del Instituto.  

Si se reinscribe, no hay problema, se levanta la prohibición, se inscribe solo sobre esta nueva 

parte. Y si es que no se va a volver a inscribir, ahí hay que hacer un cálculo que lo hace el 

Servicio de Impuestos Internos y se debe reintegrar el monto que quede de vida útil del 

proyecto. Muchas gracias. 

  

El Presidente(s) concejal Sr Sepúlveda: Creo que, como presidente del Consejo, queda la 

primero que es agradecer a la Seremi del Deporte, al Ministerio de Deporte, también el 

Gobierno nuestro presidente Gabriel Boric, porque en el tremendo desafío de infraestructura 

que tenemos en nuestra Comuna nos hemos ido abocando a lo más urgente, el frío, las 

techumbres y a veces estas cuestiones que tienen que ver con el deporte, por ejemplo, no 

necesariamente han estado en la prioridad número uno de nuestra emergencia en 

infraestructura educativa.  

Entonces, poder recibir estos aportes externos que vienen del Ministerio para poder ir a 

atender esas necesidades en una escuela como es Ralúncoyan es un tremendo beneficio 

para nuestra Comuna, para los estudiantes de este establecimiento y para también poder 

seguir mejorando la infraestructura escolar y deportiva de nuestra Comuna y, entonces, lo que 

se nos solicitaría es que este artículo que se aplica para la ley del Deporte lo acojamos como 

municipalidad en el entendido de resguardar estos recursos para los fines con los que han 

sido destinados, por al menos 50 años, con la salvedad de que frente a un motivo que esté 

debidamente fundado, podamos establecer un acuerdo con el Instituto para modificar esta 

medida que estamos hoy día en disposición de aprobar para poder llevar adelante este 

proyecto, así que yo, por supuesto, que agradezco a nuestra Seremi Marcela Béjar, también 

a la funcionaria que nos ha aportado en la discusión. Abro también la palabra, colegas, si es 

que hay dudas o no para poder aprobar este convenio, que es la aplicación en definitiva del 

artículo 50 de la ley del Deporte para poder resguardar los recursos para los que han sido 

destinados este proyecto.  

 



 

Concejal Sr Bizama: dos cosas presidente, en la formalidad de este punto debió haber 

pasado por comisión de administración y finanzas como primera consideración para la 

administración, entendido que pueden haber urgencia y todo, pero en la primera salvedad 

respecto de resguardar y guardar la existencia de un consejo con sus comisiones y, en 

segundo término, compartir contigo la alegría de que el gobierno central particularmente hoy 

día el gobierno del presidente Gabriel Boric reconoce esto que para algunos puede ser una 

multicancha más, en alguna medida viene a cumplir con la justicia social, justicia territorial en 

cuanto a territorios, comunas e infraestructuras que hoy día su reposición significan muchos 

miles de pesos, pero en algo esto viene a compensar y a generar espacio de dignidad para 

practica el deporte de nuestros niños adolescentes y jóvenes eso presidente.  

 

El Presidente (s) somete a votación el compromiso del Municipio de Temuco vía 

convenio con el IND para mantener el terreno que actualmente ocupa la Escuela 

Ralúncoyan bajo las prohibiciones establecidas en el artículo N°50 de la ley del Deporte, 

para el financiamiento de la construcción de Multicancha en dicho recinto. Se aprueba 

por mayoría, con el voto en contra del concejal señor Cartes. 

 

Concejal Sr Cartes:  yo creo que no era la forma de proceder, no voy a quedar en eso en mi 

culpa entiendo lo que es, pero no estoy viendo la finalidad en este momento, sino que estamos 

aprobando algo a 50 años, en definitiva, y creo que no era la forma de proceder que 

tendríamos que haberlo pasado por comisión para poder discutir un poco y habernos enterado 

e interiorizado más como corresponde con respecto a este tema antes de votarlo presidente.  

Así que no me abstengo, sino que rechazo.  

 

El Presidente(s) concejal Sr Sepúlveda:  Se aprueba y volvemos entonces a dar un 

agradecimiento al ministerio del deporte a través de nuestra Seremía, y el ministerio a ver que 

no. tuve también la referencia de poder acompañarnos hoy día nuestro consejo municipal.  

Bienvenida, Marcela. Esperamos siempre seguir contando con el apoyo de la serenidad del 

deporte a nuestra municipalidad de Temuco para llevar adelante proyectos que vienen sin tu 

alguna cambiar. La cara de nuestro sistema educacional también en ámbitos como el deporte.  

 

SEREMI de Deportes Sra. Marcela Véjar: Para cerrar, puedo decir unas cosas. Para 

nosotros estos proyectos son súper importantes porque permite primero poder trabajar por 

nuestro compromiso de gobierno del presidente Gabriel Boric que es trabajar por una cultura 

del movimiento o una cultura deportiva, donde todos y todas puedan tener las mismas 

condiciones para desarrollar diferentes prácticas ya sean prácticas deportivas, pero también 

sabiendo la importancia que las escuelas rurales cumplen en las comunidades. La importancia 

de cómo son espacios de encuentro social donde pueden desarrollar diversas actividades y 

en necesario generar estas condiciones y trabajar para que estas condiciones puedan tenerlas 

todos y todas por igual.  

 



Así que yo quiero agradecer nuevamente el municipio de Temuco por el trabajo que se ha 

realizado en un compromiso con el desarrollo del deporte con actividades muy importantes 

durante estos años de administración, pero además quiero también agradecer a los 

concejales que nos han apoyado en diferentes gestiones, donde también hemos podido 

disfrutar de diferentes actividades deportivas porque yo creo que esto es un mensaje 

importante a entregar, que es que el deporte nos une, el deporte conjunto podemos lograr 

grandes cosas y, que esperamos que los vecinos y vecinas de los entornos de la Escuela 

Ralúncoyan puedan disfrutar esto y podamos trabajar por el deporte y la actividad física 

sabiendo que esto también es seguridad social. Muchas Gracias.  

 

El Presidente(s) concejal Sr Sepúlveda presenta la siguiente materia: 

Elección de dos concejales para integrar la comisión de Juguetes de Navidad 2024 de 

DIDECO. 

Esta comisión se va a realizar el día miércoles treinta de octubre a las 09:30 de la mañana, 

en la Biblioteca Galo Sepúlveda y va a estar a cargo de nuestra Dirección de Desarrollo 

Comunitario. Así que no sé si es que hay colegas voluntarios, voluntarias, para formar parte 

de la comisión de juguetes navideños.  

Se acuerda nominar a la concejala señora Soledad Gallardo y al concejal presidente(s) 

señor Carlos Sepúlveda para integrar dicha Comisión a nombre del concejo. 

 

INFORME DE COMISIONES 

Informa el concejal Sr Esteban Barriga: 

 

“ACTA COMISION DE ADM. Y FINANZAS 

 

 El jueves 17 de octubre del 2024, siendo las 15:14 hrs., se reúne la Comisión 

Administración y Finanzas, en forma dual: presencial y, por la plataforma de Zoom, con la 

participación de los Concejales Sres. Juan Aceitón, Marco Antonio Vásquez y, Esteban 

Barriga quien la preside. 

Participan además de la reunión la Directora Jurídica, Sra. Muriel Maturana; el 

Director de Presupuestos, Sr. Jorge Quezada; el Director de Control, Sr. Octavio Concha; el 

Director de Adm. y Finanzas(S), Sr. Marco Antonio Rojo; el Director de Dimao, Sr. Gustavo 

Fuentes; el Director de Gestión de Personas, Sr. Carlos Millar; el Director de Operaciones, Sr. 

Miguel Acuña; el Director de Obras (S), Sr. Cristian Barrientos; el Director de Tránsito (S), Sr. 

Ulises Asenjo; el Administrador Gral. del Cementerio, Sr. Francisco Dumont; la Gerente de la 

Corporación de Deportes, Sra. Marlynne Muñoz; la Coordinadora Depto. de Presupuestos, 

Sra. Claudia Haro; la Jefe Gestión en Adm. y Finanzas del Depto. de Salud, Sra. Mónica 

Sánchez; la Jefe de Gestión Interna; Sra. Heileen Almendra; el Jefe Depto. Permisos de 

Circulación, Sr. Leonel Muñoz; el Jefe de Rentas y Patentes (S), Sr. Héctor Navarrete; el 

Encargado de Abastecimiento(S), Sr. Hardy Medel y; los funcionarios de Secpla, Sra. 

Jacqueline Salas y Sr. Francisco Baier; del Depto. Jurídico, Sr. Francisco Vergara; de 

Educación Sra. Macarena Boysen; de Rentas y Patentes, Sr. Víctor Viscarra; de Dideco, Sr. 

Jonathan Coliqueo, de UDEL, Sr. Rodrigo Pinto y; de Administración, Sra. Romina Llanos. 

En la reunión de trabajo se analizaron las siguientes materias: 

 



TABLA 

1.- MODIFICACIONES DE SUBVENCIONES 

2.- MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS 

MUNICIPAL N° 104, 105 Y 106 

EDUCACION N° 45 

SALUD N° 34 Y 35 

CEMENTERIO N° 3 

 

3.- PATENTES DE ALCOHOLES 

- FICHA N° 118 Y 119 SOLICITUD APROBACION RESTAURANT DIURNO Y NOCTURNO 

MEF, ALDUNATE N° 020, LOCAL 1. 

- FICHA N° 120 Y 121 SOLICITUD APROBACION RESTAURANT DIURNO Y 

NOCTURNO, AVDA. SAN MARTIN N° 0751, LOCAL 1. 

4.- MINUTA ACTUALIZACION DE ORDENANZA DE DERECHOS MUNICIPALES N° 

002/93, SEGUN ORD. N° 1.906 DEL 08.10.2024. 

 

5.- TRANSACCIONES JURIDICAS: 

a) MINUTA TRANSACCION CONSTRUCTORA MIRAFLORES SPA. 

b) MINUTA TRANSACCION CONSTRUCTORA INMOBILIARIA SANTIBAÑEZ CHESTA 

LIMITADA. 

c) MINUTA TRANSACCION INVERSIONES E INMOBILIARIA LEMP S.A. 

d) MINUTA TRANSACCION RINGO RANGO SPA Y MUNICIPALIDAD DE TEMUCO. 

e) MINUTA TRANSACCION CON PATRICIO MUÑOZ SUAZO. 

 

6.- AUTORIZACIONES CONTRATOS 

 

a) PROPUESTA PÚBLICA 66- 2024 “MEJORAMIENTO ÁREA VERDE VILLA EL BOSQUE 

SECTOR LABRANZA,”2 LLAMADO”, I.D.: 1658-615-LQ24. 

b) PROPUESTA PÚBLICA 187-2024 “HABILITACIÓN DE ESTRUCTURA MODULAR PARA 

MULTICANCHA EN ESCUELA CAMPOS DEPORTIVOS, TEMUCO”, I.D.: 1658-563-LP24. 

c) PROPUESTA PÚBLICA 266-2024 “INSTALACIÓN DE SEMÁFORO INTERSECCIÓN 

RUTA S-20 CON RUTA S-258 TEMUCO CONSTRUCCIÓN SEMÁFOROS EN 

INTERSECCIÓN MARTIN LUTERO CON LOS GANADEROS Y SIMON BOLIVAR 

TEMUCO”, I.D.: 1658-739-LQ24. 

d) PROPUESTA PÚBLICA 231-2024 “CONTRATACIÓN DE SERVICIO DE 

MEJORAMIENTO DE PLATABANDAS PARA LA COMUNA DE TEMUCO”, ID: 1658-634-

LE24. 

e) Fe de Erratas: Propuesta Pública 174-2024, “INSTALACIÓN SERVICIO DE 

MONITOREO (PILOTO) BARRIO NORTE TEMUCO”, ID: 1658-561-LR24: 

7.- MINUTA FE DE ERRATAS POR ACUERDO DE CONCEJO RESPECTO A DONACION 

DE VEHICULOS PARA LA PDI. 

8.- MINUTA SOLICITUD DE MODIFICACION DE DATOS DE DONACION DE VEHICULOS 

PARA LA PDI. 

9.- MINUTA DE ARRIENDO OFICINA PARA DIR. GESTION DE PERSONAS. 



             El Sr. Presidente de la Comisión Concejal Sr. Esteban Barriga señala que, 

agradece a todos los presentes, a todos los Directores y Jefaturas, su asistencia a esta 

Comisión y, es la última Comisión ante de las elecciones y, después de las elecciones tendrían 

3 comisiones más y, termina su período. Por lo anterior, les agradece a todos por todo el 

apoyo este tiempo, ha sido que han crecido todos y todas de ir aprendiendo, al menos por su 

parte ha sido un crecimiento de estos 7 años y, 3 meses ha sido un crecimiento gigante en 

todo lo que uno puede saber o cree que sabe del municipio.   

         Agradece a todos por ayudarles a hacer esta comisión que ha sido bonita, a lo 

menos para él, que es un servidor público y, está seguro que representa también a sus 

colegas que están presente Concejales Marco Antonio Vásquez y Juan Aceitón dan inicio 

entonces a la tabla del día de hoy.” 

                                                                     -.- 

“1.- MODIFICACIONES DE SUBVENCIONES 

  Hace la presentación la Sra. Romina Llanos. 

             Señala que, tiene dos Modificaciones de Subvenciones: 

a) WALLMAPU RUGBY CLUB 

             Indica que, su vicepresidenta Sra. Marcela Riquelme, ellos obtuvieron una 

subvención de $7.468.520.- que fue aprobada por el concejo el 18 de junio del 2024, estos 

recursos eran destinados a gastos operacionales distribuidos en honorarios de entrenadora 

y, arriendo de un bus cama con baño y, capacidad para 43 personas y, gastos de inversión 

que eran balones, carpas, polerones y, pantalones de buzo y gastos de difusión. 

 

 

           La modificación consiste en que el ítem de arriendo de bus cama con baño y 

capacidad para 43 pasajeros no será utilizado debido a que la Federación de Rugby Chile 



modificó el lugar del torneo, el cual se llevará a cabo ahora en la ciudad de Antofagasta, por 

lo tanto, es necesario costear pasajes en avión y, una noche de hospedaje.  

             La distribución quedaría en ese caso gastos de operación 15 pasajes en avión 

destino ida y vuelta de Temuco, Antofagasta y, hospedaje por un día viernes 6 de diciembre, 

en la ciudad Antofagasta para 15 personas, se mantienen tal cual los gastos de operación y 

gastos de inversión y el de difusión también. 

 

           Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.”  

 

El Sr Presidente(s) somete a votación la solicitud de modificación de Subvención 

municipal de la institución WALLMAPU RUGBY CLUB. Se aprueba, por unanimidad. 

 

 

 

 

 

“b) CORPORACION MUNICIPAL DE DEPORTES Y RECREACION DE TEMUCO 

           Señala que, su vicepresidente Sr. Manuel Morales Henríquez, el monto 

otorgado fue de $ 149.976.001.-, esta subvención se aprobó el día 11 de junio de este año y, 

acá la distribución de los gastos era para honorarios y gastos operacionales para los pasajes 

de traslado de alimentación, representación y, alojamiento del Sr. Harold Mayne-Nichols. 



 

         Indica que, el monto que pasa a ser modificado es el ítem del Sr. Harold Mayne-

Nicholls y, se redistribuyen los 10 millones de pesos ahora para financiar un Evento Gamer 

Ram que es por $10.000.000.- millones de pesos. 

 

 



 

 

          Señala que, la producción general del evento, difusión, materiales de 

promoción, registro audiovisual, personal de apoyo de la coordinación montaje y logística, 

premios, anfitriones, material corporativo para seguridad del evento, conos, bastidores, 

personal de seguridad y, aseo. Se mantienen los gastos destinados a honorarios en primera 

instancia. 

               El Sr. Presidente de la Comisión Concejal Sr. Esteban Barriga señala que, 

solo felicitar lo que veían en la Corporación de Deportes, que por lo que ve, no va a ser 

solamente una actividad de una sola disciplina sino que van a estar todas juntas, algo bastante 

más evolucionado de lo que hacían cuando era el tema de tomarse las calles y, todo eso, así 

que felicitaciones a la Gerenta, Sra. Marlynne Muñoz, por lo que está haciendo, esta iniciativa 

que en realidad es para toda la familia, porque no es para los niños, no es para los adultos 

mayores, en realidad es para la población en general, por lo que leyó en la minuta que les 

enviaron. 

             La Sra. Marlynne Muñoz agradece las palabras del Sr. Presidente, en realidad 

es una actividad como bien dice, familiar, es un monto que ellos ya cuentan con ella en la 

Corporación y, quisieron darle un uso previo también a la apertura de las inscripciones que ya 

hicieron de la Maratón de Temuco con lo cual en 4 días ya ha sido como bien masivo. Así que 

esta actividad para cerrar el año además es una actividad didáctica va a tener obstáculos 

entretención para los niños, pero por supuesto para la familia completa en el sector poniente 

de Temuco. Así que están trabajando en ello y, va a ser una linda actividad con el municipio, 

por supuesto a la cabeza más que la Corporación. 

   Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.” 

  

El Sr Presidente(s) somete a votación la solicitud de modificación de Subvención 

municipal de la institución CORPORACION MUNICIPAL DE DEPORTES Y RECREACION 

DE TEMUCO. Se aprueba, por unanimidad. 

 

 

 

 

 

 



“2.- MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS 

  Hace la presentación la Sra. Claudia Haro. 

 

PROPUESTA MUNICIPAL N° 104-SECPLA 

 
   El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 

 

 



 
     

Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.”  

 

Concejala Sra. Gallardo: ¿Esto vendría a abordar el diseño de la evacuación de aguas lluvias 

del proyecto o serían recursos que se van a traspasar para el otro proyecto? Me gustaría que 

me lo explicaran, por favor.  

Profesional de SECPLA Sr Burgos: Sí, efectivamente, los recursos que se están 

modificando hoy día son para el proyecto de evacuación de Aguas lluvias de la Villa Andrés 

Bello, que consiste en la actualización y la realización de la nueva aprobación del proyecto 

anteriormente realizado con Serviu.  

Concejal Sr Barriga: Presidente, sólo destacar aquí que pasó un proyecto que es la 

construcción de una ruca que va a ser en Boyeco en el Monseñor Valech. La verdad es que 

esto responde a una solicitud que hicieron las propias comunidades y un proyecto que se 

peleó muchísimo para poder tener su RS y todo y la verdad es que nuestra primera Ruca 

Intercultural de Salud que vamos a tener en la comuna, es un trabajo al cual yo quiero destacar 

al personal de salud, sé que Carlos Sáez de la Dirección de Salud estuvo trabajando 

muchísimo esto y también quisiera agradecer a María Ignacia Hermosilla de la Subdere, quien 

nos apoyó en cada uno de estos procesos para que se pudiera llevar a cabo hoy esta ruca 

que es algo que solicitaron las comunidades. Gracias.  

 

El Sr Presidente(s) somete a votación la PROPUESTA MUNICIPAL N° 104-SECPLA 

que reconoce mayores ingresos y suplementa presupuesto en las partidas y por los 

montos que indica. Se aprueba, por unanimidad. 

 

 



“PROPUESTA MUNICIPAL N° 105-DIR. OPERACIONES 

 

 
   El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 

 

 
    Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.”   

 

El concejal Sr Barriga: calle rio Dom que se vea listado. Presidente, yo hace dos años 

pedí un proyecto de veredas que se pudieran contemplar en la calle Río Don con Achao y no 

hemos tenido respuesta no dijeron que se tenía que postular y que venían en los listados, a 

lo mejor sería bueno que este listado que pasamos antes de veredas pudiéramos ver cuáles 

son las calles para saber si es el listado que yo tengo también viene aquí en esto que se está 

postulando.  

Director de SECPLA Toro señala que se verificará el listado para incluirla. Si no está se 

incluye en próximo listado.  

 

El Sr Presidente(s) somete a votación PROPUESTA MUNICIPAL N° 105-DIR. 

OPERACIONES que redistribuye presupuesto en las partidas y por los montos que 

indica. Se aprueba, por unanimidad. 



 

“PROPUESTA MUNICIPAL N° 106-DIR. MEDIO AMBIENTE, ASEO Y ORNATO 

 
   El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 

 

 

 
    Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.”  

 

El Sr Presidente(s) somete a votación PROPUESTA MUNICIPAL N° 106-DIR. MEDIO 

AMBIENTE, ASEO Y ORNATO que modifica ítem presupuestario que indica. Se aprueba, 

por unanimidad. 

 

 

“PROPUESTA EDUCACION N° 45 - SUBV.ESCOLAR PREFERENCIAL 

 
   El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 



 

 
    Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.”  

 

El Sr Presidente(s) somete a votación PROPUESTA EDUCACION N° 45 - 

SUBV.ESCOLAR PREFERENCIAL que redistribuye presupuesto en las partidas y por 

los montos que indica. Se aprueba, por unanimidad. 

 

 

“PROPUESTA SALUD N° 34 

 
 

   El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 

 



 
    Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.”  

 

El Sr Presidente(s) somete a votación PROPUESTA SALUD N° 34 que redistribuye 

presupuesto en las partidas y por los montos que indica. Se aprueba, por unanimidad. 

 

 

 

 

 

 

 

“PROPUESTA SALUD N° 35 

 
   El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 

 



 

 
    Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.”  

 

El Sr Presidente(s) somete a votación PROPUESTA SALUD N° 35 que redistribuye 

presupuesto en las partidas y por los montos que indica. Se aprueba, por unanimidad. 

 

 

“PROPUESTA CEMENTERIO N° 3 

 
   El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 



 

 
    Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.”  

 

Concejal Sr Barriga:   antes quisiera decir qué importante es lo que hace referencia a tener 

estos espacios, y poder coordinarlo con los diferentes lugares para colocar en forma más 

seguida espacios de descanso para los adultos mayores, no solamente los lugares que 

existen sino en otros lugares también que se pueda hacer un trabajo en conjunto con la Dideco 

donde tienen sus carpas para niños con TDH con TEA y también tienen carpas grandes que 

se podrían colocar ahí porque lo solicitamos que se colocara en el sector de donde está la 

parte judía del cementerio pero me dicen que se lo prestan a la iglesia católica para hacer las 

misas, entonces que se puedan colocar otros lugares más de descanso porque son muchos 

los adultos mayores y el calor que va a hacer esos días va a ser bastante alto como para que 



se pueda también aplicar ahí esfuerzos mayores a los que aplican cada año a este montón 

de personas que van al cementerio 

 

            “El Presidente de la Comisión Concejal Sr. Esteban Barriga señala que, 

claramente ven año tras año que, en esta fecha, acuden más personas al Cementerio y,  se 

preparan para tenerlo cómodo para los vecinos y, así lo han visto que se ha mejorado pero 

quiere pedir si existe todavía la posibilidad de poner un poco más de puntos de hidratación, 

porque esos días va a haber mucho calor y, el calor puede provocar desmayos y, lo que pasa 

que va a ser así cada vez más por este tema, entonces quizás de alguna forma ver para que 

no los pille de sorpresa, ya que va a hacer mucho calor esos días y, por lo que se ve que va 

a ser un par de horas que va a ser así muy fuerte donde pueden tener shock de calor en los 

adultos mayores que puede ser peligroso. Agrega que, solo eso, ya que deben estar ahí con 

el Depto. de Salud coordinado con las ambulancias para los diferentes centros. 

             El Sr. Francisco Dumont les responde que, efectivamente todo lo que 

menciona el Sr. Presidente, está listo, ellos van a tener puntos de hidratación con una alianza 

semi estratégica con Aguas Araucanía, al igual que el año pasado van a haber puntos de 

hidratación al comienzo del Cementerio y, también en la parte de la mitad del Cementerio, 

justamente por lo mismo, solamente para poder tener y además de eso, un apoyo con gente 

del Depto. de Salud con dos ambulancias y, también con puntos de control de temperatura y, 

de presión para las señoras que se acerquen al Cementerio. 

            El Presidente de la Comisión Concejal Sr. Esteban Barriga le consulta si 

existe en el Cementerio algún lugar, lo pregunta porque puede que no exista y, a lo mejor 

pueden incorporarlo a futuro o quizás puedan tener un espacio como para un descanso más 

cómodo para los adultos mayores o a donde hay una sillita para poder sentarse. 

            Señala que, no se refiere solamente a tomar la presión porque cada vez que 

ven en el año, los adultos mayores van se sientan al ladito, se toman un helado mientras le 

toman la presión, pero no es el lugar para eso, porque es para tomar la presión, un refresco 

y, seguir, si existe o a lo mejor ver la forma, lo pregunta con Dideco, esas carpas gigantes que 

tienen, con las que hacen “Dideco en el Barrio”, poder colocar esas zonas con sillas,  la misma 

Dideco tiene una carpa hermosa para para niños TEA, que está nueva, pero lo que quiere 

decir, es que hay muchas cosas lindas que quizás podrían ponerlas ahí, porque si bien existe 

el punto donde ven a la Cruz Roja y, a los niños y diferentes gente del Salud tomando la 

presión y, el pulso, no existen un lugar donde existan cuatro bancas que se puedan sentar 

adultos mayores y, descansar, si es que se pudiera y, lo da como sugerencia que sería 

fabuloso. 

           El Concejal Sr. Juan Aceitón señala que, realmente encuentra que es una 

muy buena idea y, muy necesario, ya que generalmente, la mayoría que va al Cementerio es 

adulto mayor y, sería bueno tenerle justamente una sombrita, unos asientos donde ubicarse. 

          El Sr. Francisco Dumont indica que, quiere agregar que van a replicar lo 

mismo el año pasado en el Hall de entrada estaba el punto con las niñas y los jóvenes que 

tomaban la presión, independientemente de eso también afuera tenían el Dideco móvil y, 

también el apoyo de la ambulancia y, en relación a zonas de descanso, lo único que hay son 

los pasillos, las veredas lo único que tienen, donde están los bancos del cementerio y, un poco 

más de descanso en el parque pero sí van a velar y, cuidar para que la seguridad de la gente 

que venga, sobretodo  adulto mayor, tengan de alguna manera resguardo en su descanso y, 

tengan hidratación. 

             El Presidente de la Comisión Concejal Sr. Esteban Barriga señala que, en 

la entrada del parque hay una zona que es como la zona judía, donde están las tumbas, que 

es la parte cuando uno entra al Cementerio, por calle Balmaceda, uno toma a mano derecha 

y ahí están muchas tumbas de judíos y hay un espacio gigante, que debe ser de 10 X 10, por 



lo menos y, está vacío, un espacio bastante grande y, lo otro sabe que no hay dentro del 

cementerio pero también se puede quizás en alguna parte del bandejón instalarlo o afuera o 

a la entrada del Cementerio, no lo sabe, lo pregunta y, a lo mejor también con Tránsito hay 

que ver algo ese día. La verdad es como poder quizás innovar algunas cositas para tener más 

que se note que están preocupados de esas cositas que son importantes para la gente, que 

les va a agradecer muchísimo el descansar sus pies, el sentarse. 

             El Sr. Francisco Dumont le señala que, ese metraje que el indica está por 

calle Balmaceda al lado del mausoleo de los bomberos, que es la ubicación donde se instalan 

las misas para la Iglesia Católica, entonces eso también les sirve cuando no hay misa, se 

ocupa como zona de descanso. 

         El Sr. Presidente de la Comisión Concejal Sr. Esteban Barriga le indica al 

Adm. Gral. del Cementerio, Sr. Francisco Dumont, ver la posibilidad si es que se puede acoger 

alguna de estas propuestas de esta mesa, se lo agradecerían.”  

El Sr Presidente(s) somete a votación PROPUESTA CEMENTERIO N° 3 que redistribuye 

presupuesto en las partidas y por los montos que indica. Se aprueba, por unanimidad. 

 

El Sr Presidente (s): solamente quiero también encargar a la Dirección de nuestro cementerio 

el trabajo colaborativo con las personas que limpia los ataúdes, siempre hemos tenido en esta 

fecha en los temas de horario para su desarrollo de sus funciones condiciones laborales están 

muy apremiados ellos, muy demandados siempre en este tiempo, entonces que podamos 

trabajar con la mayor colaboración posible con estos trabajadores que están en extremo 

precarizados y que trabajan y que también son parte del patrimonio de nuestro cementerio  

apoyo a trabajadores del cementerio.  

Concejal Sr Bizama: Bueno, yo comparto la preocupación respecto de lo contingente que se 

nos viene estos días sin embargo conversábamos tiempos atrás con la SECPLAC y hay un 

proyecto de remodelación de la fachada y portal de ingreso al cementerio municipal la idea es 

hacerlo. Y la verdad es que cuando uno ingresa al cementerio, las condiciones y el deterioro 

ya de años y de nula inversión en el paisajismo, en las veredas, en la iluminación.  

Evidentemente en el área de descanso, en las condiciones sanitarias, en las que nos 

encontramos y pasado al canal, las condiciones de ruralidad, ausencia de condiciones 

mínimas para poder tener un tránsito razonable en los pasillos, los pasajes, las calles 

principales.  

Yo creo que te requiero una conversación presidente y lo digo a la administración hoy día y al 

director de cementerio para que nos presente un proyecto en la discusión presupuestaria del 

próximo año 2025, porque insisto, no porque el cementerio ya no genere ingresos, no 

debemos tener condiciones dignas para los deudos, no solo un fin de semana al año, sino 

que todo el año. En el fondo hay una cuestión de real sintonía con los deudos que visitan 

familias, adultos mayores y la mayoría.  

Es un riesgo de transitar por ciertas partes del cementerio. Evidentemente ya no es posible 

con las condiciones que tenemos hoy día en varias partes de él. Eso presidente como desafío 

de la manifestación para discutirlo en la discusión de presupuesto del 2025 que hemos tenido 

desde el final de año.  

 



 

“3.- PATENTES DE ALCOHOLES 

 

   Hace la presentación el Sr. Víctor Viscarra. 

 

a) Ord. N° 1971 y 1972 de fecha 15.10.2024, solicitud de Aprobación de Patente de 

Restaurant Diurno y Nocturno MEF, antecedentes presentados por el contribuyente 

GASTRONOMIA Zer020 Hernán Luis Gómez Castro E.I.R.L., RUT N° 76.895.652-9, con 

domicilio comercial en Gral. Aldunate N° 020, Local 1. Cumple con todas las disposiciones 

legales. 

 

 

           Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.”  

 

El Sr Presidente(s) somete a votación Ord. N° 1971 y 1972 de fecha 15.10.2024, solicitud 

de Aprobación de Patente de Restaurant Diurno y Nocturno MEF, antecedentes 

presentados por el contribuyente GASTRONOMIA Zer020 Hernán Luis Gómez Castro 

E.I.R.L, con domicilio comercial en Gral. Aldunate N° 020, Local 1. Se aprueba, por 

unanimidad. 

 

 

 

“b) Ficha N° 120 y 121 de fecha 16.10.2024, solicitud de Aprobación de Patente de 

Restaurant Diurno y Nocturno, antecedentes presentados por el contribuyente 

INMOBILIARIA E INVERSIONES VERDE SUR SPA, RUT N° 77.008.169-6, con domicilio 

comercial en Avda. San Martín N°0751, Local 1. Cumple con todas las disposiciones legales. 

 
 

           Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.”  



 

El Sr Presidente(s) somete a votación Ficha N° 120 y 121 de fecha 16.10.2024, solicitud 

de Aprobación de Patente de Restaurant Diurno y Nocturno, antecedentes presentados 

por el contribuyente INMOBILIARIA E INVERSIONES VERDE SUR SPA, con domicilio 

comercial en Avda. San Martín N°0751, Local 1. Se aprueba, por unanimidad. 

 

 

“4.- MINUTA ACTUALIZACION DE ORDENANZA DE DERECHOS MUNICIPALES N° 

002/93, SEGUN ORD. N° 1.906 DEL 08.10.2024. 

  Hace la presentación el Sr. Marco Antonio Rojo. 

         Señala que, como todos los octubres de cada año, se puede modificar la 

Ordenanza de Derechos en sus distintas Direcciones: Tránsito, Operaciones, Dideco, 

Finanzas y, es lo que están haciendo ahora, por lo tanto, se van a presentar estas 

modificaciones. Agrega que, están 

presentes cada uno de los Directores de cada una de las Direcciones que tienen algunas 

modificaciones por si hubiera alguna pregunta en lo particular y, lo va a presentar el Jefe de 

Rentas y Patentes (S) Sr. Héctor Navarrete. 

   El Sr. Héctor Navarrete señala que, va a presentar las 22 Modificaciones 

que se presentaron de todas las Direcciones, empezando con la Dirección de Tránsito:   

MODIFICACION N° 1 DIRECCION DE TRANSITO Y TRANSPORTE PUBLICO 

ARTICULO GLOSA 

11 Los permisos, servicios y documentos que se señalan continuación pagarán los siguientes 

valores: 

a) Derechos de Otorgamiento de Licencias de Conducir según Ley No 18.290 

DICE:     Valor 

a.27) Canje de Licencia por Convenio Internacional 0,30 UTM 

    
  

SE SUGIERE Valor 

a.27) Reconocimiento de Licencia por Convenio Internacional 0,30 UTM 

      

MODIFICACION N° 2 DIRECCION DE TRANSITO Y TRANSPORTE PUBLICO 

ARTICULO GLOSA 

11 Los permisos, servicios y documentos que se señalan continuación pagarán los siguientes 

valores: 

a) Derechos de Otorgamiento de Licencias de Conducir según Ley No 18.290 
    

  

AGREGA NUEVOS VALORES valor actual valor 

sugerido 

  a.30) Canje de Licencia No profesional por Convenio 

Internacional 

No existe 0,48 UTM 

  a.31) Canje de Licencia Profesional por Convenio 

Internacional 

No existe 0,36 UTM 

  a.32) Recuperar categoría Licencia Profesional A1P, 

A2P, A3, A4 y A5 

No existe 0,36 UTM 

  a.33) Recuperar categoría Licencia No Profesional A-

1, A-2 Ley No 18290 

No existe 0,42 UTM 

MODIFICACION N° 3 DIRECCION DE TRANSITO Y TRANSPORTE PUBLICO 

ARTICULO GLOSA 



11 Los permisos, servicios y documentos que se señalan continuación pagarán los siguientes 

valores:     
  

b) Otros Permisos y Servicios 
    

  

MODIFICA VALOR valor actual valor 

sugerido 

  b.36) Duplicado de Placa Patente, carro de arrastre 

liviano 

0,20 UTM 0,38 UTM 

AGREGA NUEVOS VALORES valor actual valor 

sugerido 

  b.41) Duplicado Sello Verde No existe 0,053 UTM 

  b.42) Empadronamiento Carro Arrastre Liviano No existe 0,38 UTM 
      

MODIFICACION N° 4 DIRECCION DE TRANSITO Y TRANSPORTE PUBLICO 

ARTICULO GLOSA 

11 Los permisos, servicios y documentos que se señalan continuación pagarán los siguientes 

valores: 

MODIFICA VALOR 

b) Otros Permisos y Servicios 

DICE:     Valor Actual 

b.22) Permiso especial para el ingreso de camiones al área de 

restricción del Decreto Alcaldicio No 600 de 1997, sólo por faena 

en el área restringida, valor diario o fracción. 

20% UTM 

SE SUGIERE Valor 

Sugerido 

b.22) Permiso especial para el ingreso de camiones al área de 

restricción de la ordenanza N° 1 "ordenanza municipal sobre la 

regulación en la circulación, estacionamiento, carga y descarga 

de vehículos pesados en la comuna de Temuco", en la 

aplicación de zonas y sus respectivos límites de prohibición 

según el artículo 4 de la ordenanza mencionada. valor por día o 

fracción. 

0,20 UTM 

      

MODIFICACION N° 5 DIRECCION DE ASESORIA JURIDICA 

ARTICULO GLOSA 

9 El permiso de estacionamientos reservados en Bienes Nacionales de Uso Público, en los casos 

que la Ley de Tránsito, Plano Regulador Comunal y demás normas legales lo permitan, estarán 

gravados con los siguientes derechos, según la zonificación del plano Regulador Comunal, los 

cuales deberán ser pagados de la siguiente forma. 

    
  

AGREGA NUEVO INCISO FINAL AL ARTICULO No 9 

Además, para el caso de existir un convenio de colaboración entre instituciones públicas cuya 

finalidad u objetivo sea una mejora en el servicio prestado a la comunidad y mejor satisfacción de 

sus requerimientos, el Acalde podrá rebajar a la institución de que se trate, hasta en un 80% de 

los derechos para el permiso de estacionamientos reservados en Bienes Nacionales de Uso 

Público, en los casos que la Ley de Tránsito, Plano Regulador Comunal y demás normas legales 

así lo permitan. 

      

MODIFICACION N° 6 DIDECO - UNIDAD DE DESARROLLO LOCAL 

ARTICULO GLOSA 



14 El permiso para instalar, construir y ocupar bienes nacionales de uso público, en los casos 

debidamente calificados por la Municipalidad, pagarán los siguientes derechos municipales, sin 

perjuicio de la contribución, que por patentes municipales o permisos correspondiere. 

 
MODIFICA VALOR 

DICE:       

15) Expendio de comida rápida al paso, en carro o "food truck", 

instalado en un terreno privado, sin consumo en el lugar 

VALOR 

ACTUAL 

    - Semana o Fracción 0,20 UTM 

    - Mes o Fracción   0,30 UTM 

    - Trimestre o Fracción   0,50 UTM 

SE SUGIERE 

15) Expendio de comida rápida al paso, en carro o "food truck", 

instalado en un terreno privado, sin consumo en el lugar 

VALOR 

SUGERIDO 

    - Valor por Semestre o Fracción. 1,50 UTM 

MODIFICACION N° 7 DEPARTAMENTO DE SALUD MUNICIPAL 

ARTICULO GLOSA 

46 1. Los valores a cobrar, por los medicamentos que expenda la Farmacia Municipal, serán aquellos 

correspondientes al último valor de compra, efectuado mediante le proceso de compras públicas, 

incrementados en los montos que se indica: 

MODIFICA VALOR  valor actual  valor 

sugerido 

  a) Cenabast Genérico  $          340   $           360  

  b) Cenabast Marca  $       1.240   $      1.300  

  c) Contrato de Suministro de Marca  $       1.470   $      1.540  

MODIFICACION N° 8 DEPARTAMENTO DE SALUD MUNICIPAL 

ARTICULO 

NUEVO 

GLOSA 

47 Programa Clínica Ciudadana: 

Los valores a cobrar por Lentes Ópticos y Audífonos que expenda la Clínica Ciudadana, serán 

aquellos correspondientes al último valor de compra efectuado mediante el proceso de compras 

públicas, incrementado en un 10%. 

MODIFICACION N° 9 PRIMER JUZGADO DE POLICIA LOCAL 

ARTICULO GLOSA 

41 MODIFICA VALOR 

DICE:       

Las infracciones a la presente ordenanza serán sancionadas por el Juzgado de Policía Local de 

turno. En todo lo que no estuviere contenido específicamente su sanción, el Juzgado de Policía 

Local que corresponda procederá a aplicar multas, las que van desde 1 UTM a 3 UTM, sin 

perjuicio de exigir el pago de los derechos municipales devengados, con sus respectivos intereses 

y multas. 

SE SUGIERE 

  



  Las infracciones a la presente ordenanza serán sancionadas por el Juzgado de Policía Local de 

turno. En todo lo que no estuviere contenido específicamente su sanción, el Juzgado de Policía 

Local que corresponda procederá a aplicar multas, las que van desde 1 UTM a 5 UTM, sin 

perjuicio de exigir el pago de los derechos municipales devengados, con sus respectivos intereses 

y multas. 

  

  

  

OBSERVACION:       

Además, informan de errores del ámbito que presenta la Actual Ordenanza y sugieren que sea revisada y 

actualizada completamente por abogados. Además, comprometen su ayuda para esta labor. 

      

MODIFICACION N° 10 DIRECCION DE OPERACIONES 

ARTICULO GLOSA 

14 El permiso para instalar, construir y ocupar bienes nacionales de uso público, en los casos 

debidamente calificados por la Municipalidad, pagarán los siguientes derechos municipales, sin 

perjuicio de la contribución, que por patentes municipales o permisos correspondiere: 

8) Instalación de Postes sustentadores 

DICE:     Valor 

c) Ocupación de Poste de Propiedad Municipal, ubicado en Bien 

Nacional de Uso Público, para la Instalación de Antenas de 

Telecomunicaciones y Gabinete de soporte adyacente. Cobro 

Mensual por poste (incluye Antena y Gabinete). 

3,00 UTM 

La Unidad de Operaciones deberá velar el cumplimiento de la 

normativa vigente al momento de la instalación y establecer las 

responsabilidades legales respecto a posibles accidentes. 

SE SUGIERE Valor 

c) Ocupación de Poste de Alumbrado Público Propiedad Municipal, 

ubicado en Bien Nacional de Uso Público, para la Instalación de 

Antenas de Telecomunicaciones y Gabinete de soporte 

adyacente. Cobro por Mes o Fracción, por poste (incluye Antena 

y Gabinete). 

3,00 UTM 

La Dirección de Operaciones deberá autorizar y establecer las 

responsabilidades legales respecto a posibles accidentes. 
      

MODIFICACION N° 11 DIRECCION DE OBRAS MUNICIPALES 

ARTICULO GLOSA 

22 Los servicios, concesiones o permisos relativos a la urbanización y construcción que se señalan 

más adelante, pagarán los derechos municipales que se indican, en conformidad a lo dispuesto 

en el Art. 130 de la ley General de Urbanismo y Construcciones, contenida en el Decreto Supremo 

458 del Ministerio de Vivienda y Urbanismo, publicado en el Diario Oficial del 13.04.76 y sus 

modificaciones     
  

MODIFICA VALOR valor actual valor 

sugerido 

  35) Copia Plano Calles Temuco (2 láminas) 0,100 UTM 0,50 UTM 

  38) Copia Plano Callejero por lámina 1,000 UTM 0,50 UTM 

  39) Copia Plano Macrosectores por lámina 1,000 UTM 0,50 UTM 

  40) Copia Sectores por lámina 0,025 UTM 0,08 UTM 
      

MODIFICACION N° 12 DIRECCION DE OBRAS MUNICIPALES 

ARTICULO GLOSA 

23 Los servicios, concesiones y permisos de B.N.U.P. relativo a la urbanización y construcción, 

pagarán los siguientes derechos Municipales:     
  

MODIFICA VALOR valor actual valor 

sugerido 

  b) Permiso de Ocupación de Bienes Nacionales 

de Uso Público (Ruptura o Reposición de 

    



Pavimento), por m2 o fracción, por día o 

fracción: 

    ACERA 0,18 UTM 0,18 UF 

    CALZADA 0,18 UTM 0,18 UF 
      

MODIFICACION N° 13 CEMENTERIO MUNICIPAL 

ARTICULO GLOSA 

26   

MODIFICA VALOR valor actual valor 

sugerido 

  1. Derechos de Sepultura:     

    Patio 1 al 45 por cada metro cuadrado (m2) 6,00 UTM 8,00 UTM 

  3. Derecho de sepultura, de 1,0 metro (m) de 

ancho por 2,5 metros (m) de largo (2,5 m2). 

Con capacidad para dos inhumaciones. En 

sarcófagos de hormigón, los que serán 

dispuestos al momento de cada inhumación: 

    

    En Patio 46, Las Palmas 32,00 UTM 35,00 UTM 

    En Patio 47, Los Ulmos 32,00 UTM 35,00 UTM 

    En Patio 48, Los Raulíes 32,00 UTM 35,00 UTM 

    En Patio 49, Los Coigues 32,00 UTM 35,00 UTM 

    En Patio 50, Los Robles 32,00 UTM 35,00 UTM 

    En Patio 51, Los Canelos 26,00 UTM 28,00 UTM 
      

MODIFICACION N° 14 CEMENTERIO MUNICIPAL 

ARTICULO GLOSA 

28   

MODIFICA VALOR valor actual valor 

sugerido 

    Arriendo de nichos a largo plazo, por 20 años, 

individual.  Pudiéndose renovar por única vez, 

por un periodo similar, pagando nuevamente de 

acuerdo a la Ordenanza Vigente a la Fecha: 

    

    Patio 1 al 45     

    1° y 4° fila 10,00 UTM 13,00 UTM 

    2° y 3° fila 13,00 UTM 16,00 UTM 

MODIFICACION N° 15 CEMENTERIO MUNICIPAL 

ARTICULO GLOSA 

29   

MODIFICA VALOR valor actual valor 

sugerido 

    Arriendo de Nichos a corto plazo, por 5 años, 

individual. Pudiéndose renovar por tres 

periodos similares. Pagando nuevamente de 

acuerdo a la Ordenanza Vigente a la fecha: 

    

    Patio 1 al 45     

    1° y 4° fila 5,00 UTM 8,00 UTM 

    2° y 3° fila 6,50 UTM 10,00 UTM 

MODIFICACION N° 16 CEMENTERIO MUNICIPAL 

ARTICULO GLOSA 

30 MODIFICA VALOR valor actual valor 

sugerido 

  1 Arriendo de Nichos a corto plazo, por 3 meses:     

    Patio 1 al 45 3,00 UTM 4,00 UTM 

  2 Arriendo de Nichos a corto plazo, por dos 

meses, para depositar restos humanos, por 

remodelación de sepultura o mausoleo. Este 

valor incluye inhumación y exhumación. 

    

    Patio 1 al 45 3,00 UTM 4,00 UTM 



MODIFICACION N° 17 CEMENTERIO MUNICIPAL 

ARTICULO GLOSA 

31   

MODIFICA VALOR valor actual valor 

sugerido 

    El monto de los derechos de inhumación de 

cuerpos en las diferentes clases de sepulturas 

son las siguientes: 

    

  a) Patios 1 al 45 en Tierra 1,00 UTM 1,50 UTM 

  b) Patios 1 al 45 en Nichos 0,80 UTM 1,00 UTM 

  c) Patios 46, 47, 48, 49, 50 y 51 2,00 UTM 3,00 UTM 

  d) Patio 52, Los Copihues 0,60 UTM 0,60 UTM 

  e) Patio 53, Ñielol 0,60 UTM 0,60 UTM 

    DICE: 

    En los Patios 1 al 45, la inhumación de menores de 6 años, pagarán un 50% de 

los valores indicados 

    SE AGREGA GLOSA: 

    Propietario o Hijo de Propietario Mayor de 65 años tendrá derecho a rebaja del 

50% del valor en el Derecho de Sepultación en el Cementerio General o Parque 

Monteverde, presentando su cédula de identidad vigente 

MODIFICACION N° 18 CEMENTERIO MUNICIPAL 

ARTICULO GLOSA 

33   

MODIFICA VALOR valor actual valor 

sugerido 

    Los derechos por exhumación de cuerpos 

serán los siguientes: 

    

  1) Exhumación sin traslado de sepultura ni 

reducción 

0,60 UTM 1,00 UTM 

  2) Exhumación con reducción (osamentas) 

aproximadamente más de 20 años de 

sepultación, sin traslado de sepultura.  

0,80 UTM 1,50 UTM 

  Patios 1 al 45 

  NUEVA GLOSA   

  Exhumación con reducción (osamentas) 

aproximadamente más de 10 años de 

sepultación, sin traslado de sepultura.  

  

  Patios 1 al 45   

  4) Exhumación,  con reducción (osamentas), y  

traslado de sepultura 

1,50 UTM 3,00 UTM 

  Patios 1 al 45 

  6) Exhumación, sin reducción y con traslado de 

sepultura 

    

  Patios   1 al 45 1,80 UTM 2,00 UTM 

  Patios 46 al 51 3,00 UTM 3,00 UTM 

  7) Exhumación, sin reducción y extracción del 

cementerio 

    

  Patios   1 al 45 2,00 UTM 3,00 UTM 

  Patios 46 al 51 3,00 UTM 4,00 UTM 

  8) Exhumación, con reducción de osamentas y 

extracción del Cementerio 

1,80 UTM 2,50 UTM 

  Patios   1 al 45 

  10) Traslado de restos desde los patios 1 al 45, 

hasta los patios 46 al 51. 

    

  Sin Reducción 3,00 UTM 5,00 UTM 

  Reducción de Osamentas 2,80 UTM 4,00 UTM 

    DICE GLOSA: 

    EN LOS PATIOS 1 AL 45, LAS EXHUMACIONES, REDUCCIONES Y 

TRASLADOS DE MENORES DE 6 AÑOS, PAGARAN EL 50% DE LOS 

VALORES INDICADOS. 

    SE ELIMINA LA GLOSA ANTERIOR 



MODIFICACION N° 19 CEMENTERIO MUNICIPAL 

ARTICULO GLOSA 

34 MODIFICA VALOR valor actual valor 

sugerido 

    Los derechos de construcción y ampliaciones 

de sepulturas y mausoleos serán los 

siguientes: 

    

  4 Instalación de Placas de inscripción y 

memoriales, en monumentos y respaldos de 

hormigón 

0,20 UTM 0,40 UTM 

    Patios 46 al 53 

MODIFICACION N° 20 CEMENTERIO MUNICIPAL 

ARTICULO GLOSA 

35   

MODIFICA VALOR valor actual valor 

sugerido 

    Otros derechos de cementerio.     

  4 Realizar excavación en una sepultura para ver 

la capacidad para un futuro Servicio en 

Cementerio General. 

0,30 UTM 0,40 UTM 

  5 Por pulido de una sepultura con implementos 

eléctricos en Cementerio General, se deberá 

pagar los siguientes valores: 

    

  Sepultura Simple 0,25 UTM 0,40 UTM 

  Sepultura Doble 0,40 UTM 0,60 UTM 

  Sepultura Triple 0,50 UTM 0,80 UTM 

  Mausoleo 2,00 UTM 3,00 UTM 

MODIFICACION N° 21 DEPARTAMENTO DE GESTION INTERNA 

ARTICULO ARTICULO ACTUAL 

12 Los servicios de traslado y bodegaje respecto de vehículos u otra clase de bienes abandonados 

en la vía pública o instalados sin autorización municipal y los retenidos por infracción a la Ley de 

Tránsito, pagarán los siguientes derechos por día o fracción de día. 

 
  b) Servicio de Bodegaje     

  valor actual 

  1) Motos, motocicletas y bicicletas 0,01 UTM 

  2) Vehículos enumerados en la letra a) Nºs 1 y 2 del Art. 12 del D.L. 

N° 3063 de 1979. 

0,10 UTM 

  3) Vehículos a tracción humana y animal. 0,02 UTM 

  4) Taxibuses, Minibuses sobre 8 pasajeros, Furgones de carga 

sobre 1.000 Kg., tractores, retroexcavadoras, grúas horquillas, 

maquinaria  agrícola e industrial de tiro, los vehículos numerados 

en la Letra “A” N° 4, N° 5 y N° 6 del Artículo N° 12 del Decreto 

Ley N° 3.069 de 1979. 

0,15 UTM 

  Se faculta al Alcalde para efectuar rebaja de los Derechos, en 

casos debidamente calificados previo Informe Social y 

debidamente Fundados. Esta rebaja no podrá ser superior al 

50%. 

  

  5) Otros bienes no clasificados 0,015 UTM 

      6) Los valores máximos de Bodegaje serán los siguientes   

Para el Nº 1  2,00 UTM 

Para el Nº 2 75% 

AVALUO 

FISCAL 

Para el Nº 3 2,00 UTM 

Para el Nº 4  75% 

AVALUO 

FISCAL 

Para el Nº 5 2,00 UTM 

     7) Recuperación gastos de publicación de vehículos abandonados, 

por publicación, con un máximo de 3. 

0,20 UTM 

     8) Quiosco, Food Truck o similar, Carro y/o estructura. 0,15 UTM 



ARTICULO ARTICULO MODIFICADO 

12 Los servicios de traslado y bodegaje respecto de vehículos u otra clase de bienes abandonados 

en la vía pública o instalados sin autorización municipal y los retenidos por infracción a la Ley de 

Tránsito, pagarán los siguientes derechos por día o fracción de día. 

 
  b) Servicio de Bodegaje     

  valor 

sugerido 

valores 

máximo 

bodegaje 

1) Motos y motocicletas 0,04 UTM 75% 

AVALUO 

FISCAL 

2) Bicicletas 0,01 UTM 2,00 UTM 

3) Vehículos Menores 0,20 UTM 75% 

AVALUO 

FISCAL 

4) Vehículos a Tracción Humana y Animal 0,02 UTM 2,00 UTM 

5) Minibuses sobre 8 pasajeros, Furgones de 

carga sobre 1.000 Kg, 

0,25 UTM 75% 

AVALUO 

FISCAL 

6) Tractores, retroexcavadoras, grúas, horquillas, 

maquinaria agrícola e industrial de tiro, 

camiones, buses y similares. 

0,30 UTM 75% 

AVALUO 

FISCAL 

7) Kiosco de Diarios y Revistas o similar 0,20 UTM 6,00 UTM 

8) Food Truck o similar, carro y / o estructura 1,00 UTM 12,00 UTM 

9) Otros bienes no clasificados 0,02 UTM 3,00 UTM 

10) Recuperación gastos de publicación de 

vehículos abandonados, por publicación, con 

un máximo de 3. 

0,40 UTM   

    Se faculta al sr. Alcalde para efectuar rebaja en los derechos establecidos en el 

Artículo No 12, Letra b) servicio de Bodegaje, en los casos debidamente 

calificados previo informe social y debidamente fundados. Esta rebaja no podrá 

ser superior al 75% del valor calculado a la fecha de dictación del 

correspondiente acto administrativo. 

  

    Valores vigentes mientras no exista modificación o mientras no se concesione el 

servicio de aparcadero. 

 

MODIFICACION N° 22 

 

DEPARTAMENTO DE RENTAS Y PATENTES 

ARTICULO GLOSA 

14 El permiso para instalar, construir y ocupar bienes nacionales de uso público, en los casos 

debidamente calificados por la Municipalidad, pagarán los siguientes derechos municipales, sin 

perjuicio de la contribución, que por patentes municipales o permisos correspondiere. 

 
DICE:     Valor 

1) Instalación de kioscos de diarios, revistas y otros, adheridos o 

no al suelo, por M2 o fracción ocupado, valor anual de cobro 

semestral 

  

Zona A - 1 y Centro   2,00 UTM 

Zonas D y F   0,20 UTM 

Otras Zonas   0,50 UTM 
    

  

SE SUGIERE Valor 

1) Instalación de kioscos de diarios, revistas y otros, adheridos o 

no al suelo, por M2 o fracción ocupado, valor anual de cobro 

semestral: 

0,40 UTM 

Todas las Zonas   



Este valor se mantendrá vigente en tanto no se implemente una 

ordenanza y/o nuevo diseño de kioscos. 

 
La patente vigente en “otras zonas”, mantendrá el valor hasta su 

eliminación o caducidad.  

 

          

                                Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.”  

 

El Presidente(s) Sr Sepúlveda:  Tengo una duda, el criterio del alza tiene que ver con el IPC, 

con el análisis de costo, siempre hemos dicho que es lo mínimo posible, pero ¿cuál es el 

criterio? Y también si estas rebajas que tienen que ver con la población que está en el 40% 

más vulnerable o población adulto mayor aplican también para cada una de estas 

modificaciones, si se mantienen vigentes y aplican a cada una de ellas.  

 

Director(s) Administración y Finanzas Sr Rojo: el criterio lo realizó cada una de las 

direcciones, involucrar los derechos propiamente tal, tránsito, cementerio, finanzas. Y el 

criterio diría algunos casos que nos habían tratado hace bastante tiempo.  

En el caso del cementerio, en un caso que reajustó varias partidas que equivalían, si mal no 

recuerdo, un 7% más o menos del valor que tenían antes. De todas maneras, en lo particular, 

si usted necesita están los directores presentes, le pueden comentar en lo particular de cada 

una de las direcciones y el reajuste que hicieron y en las partidas que hicieron.  

 

El Presidente(s) Sr Sepúlveda:  pudiéramos, quizás, tener esa respuesta a través de 

nuestros correos electrónicos si el tema de la exención y la rebaja del beneficio aplica para 

cada una de estas. O hay algunas que las cuales no aplica esta exención a beneficio también 

eso que forme parte de la materia de respuesta, por favor, de las direcciones.  

 

El Sr Presidente(s) somete a votación propuesta de ACTUALIZACION DE ORDENANZA 

DE DERECHOS MUNICIPALES N° 002/93, SEGUN ORD. N° 1.906 DEL 08.10.2024. Se 

aprueba, por unanimidad. 

 

“5.- TRANSACCIONES JURIDICAS 

  Hace la presentación el Sr. Francisco Vergara. 

I.- MINUTA TRANSACCION CON PATRICIO MUÑOZ SUAZO, PARA SER PRESENTADA 

ANTE EL CONCEJO MUNICIPAL. 

1.- El día viernes 06 de septiembre del año 2024, alrededor de las 03:15 hrs. en circunstancias 

que don Patricio Muñoz Suazo transitaba en su vehículo marca Opel Crossland, año 2024, 

placa patente TLUB-56 por Avenida Pablo Neruda casi al llegar a la intersección con calle 

Hochstetter, producto de un bache de profundidad que se encontraba cubierto por agua, sin 

señalización, cayó en su vehículo provocando la pérdida total de uno de sus neumáticos y 

llanta.  

2. A raíz de lo expuesto, con fecha 12 de septiembre del año 2024, don Patricio Muñoz Suazo, 

presentó a la Municipalidad un documento mediante el cual explicaba lo ocurrido, solicitando 



asimismo el reembolso de los gastos en que deberá incurrir como consecuencia de su 

accidente.  

3. Dado que el accidente en cuestión se produjo en un bien nacional de uso público, debido 

al mal estado de la calle y que corresponde a la Municipalidad la administración de los bienes 

nacionales de uso público existentes en la Comuna; y considerando además que en virtud de 

los artículos 100 inciso 1° y 175 inciso 5° de la Ley de Tránsito, que señalan respectivamente 

que “Será responsabilidad de las municipalidades la instalación y mantención de la 

señalización del tránsito, salvo cuando se trate  de vías cuya instalación y mantención 

corresponda al Ministerio de Obras Públicas” y “La Municipalidad respectiva o el Fisco, en su 

caso, serán responsables civilmente de los daños que se causaren con ocasión de un 

accidente que sea consecuencia del mal estado de las vías públicas o de su falta o inadecuada 

señalización…”, conforme dispone la Ley N° 18.695, Orgánica Constitucional de 

Municipalidades y a fin de que la Municipalidad no sea demandada por la indemnización  de 

los daños sufridos dando lugar a la responsabilidad extracontractual de la misma, de acuerdo 

a lo prescrito en el art. 65 letra i) de la Ley Orgánica Constitucional de Municipalidades,  

corresponde al Concejo Municipal otorgar su aprobación para que el Alcalde pueda llegar a 

una transacción extrajudicial con el afectado y así precaver un eventual litigio que podría tener 

un resultado desfavorable para el municipio. 

4.-  Los términos de la Transacción serán los siguientes: 

a) Don Patricio Muñoz Suazo renunciará a ejercer cualquier tipo de acción judicial en 

contra del Municipio sea esta civil, penal o administrativa, derivada de los hechos 

mencionados en los numerales anteriores.  

b) La Municipalidad de Temuco se compromete a lo siguiente: 

Pagar a don Patricio Muñoz Suazo la suma única, total e indemnizatoria de $429.290.- 

         Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.” 

 

 

 El Sr Presidente(s) somete a votación la autorización para suscribir una transacción 

extrajudicial con Don Patricio Muñoz Suazo, quien renunciará a ejercer cualquier tipo 

de acción judicial en contra del Municipio sea esta civil, penal o administrativa, derivada 

de los hechos mencionados y donde la Municipalidad de Temuco se compromete a 

pagar a don Patricio Muñoz Suazo la suma única, total e indemnizatoria de $429.290.- 

Se aprueba, por unanimidad. 

 

“II.- MINUTA TRANSACCION CONSTRUCTORA MIRAFLORES SPA, PARA SER 

PRESENTADA ANTE EL CONCEJO MUNICIPAL. 

1.- Que, el Sr. MAURICIO SEGUEL NEIRA, en representación de CONSTRUCTORA 

MIRAFLORES SPA, RUT 76.621.421-5, mantiene una deuda con la Municipalidad 

provenientes de patentes comerciales Rol 2-29085, desde el año 2016 a 2024, según da 

cuenta de certificado emitido por Rentas y Patentes por la suma de: $49.861.703, dicho monto 

actualizado con intereses y multa al 05.09.24. 

2.- Se hace presente que dicha deuda se genera por acciones de fiscalización y que dicho 

contribuyente al presentarse ente el Dpto. de Rentas y Patentes se pudo verificar que la 

actividad económica se ejercía desde 2016, estado obligado a generar el cobro retroactivo a 

pesar de estar evidentemente prescrito.  



3.- Que el contribuyente ingresó carta Prov. 7903 de fecha 06.09.2024, con el objeto de llegar 

a un acuerdo de pagar no sólo los periodos prescritos, sino que, además, un periodo más.  

4.- Se deja constancia que el artículo 2521 del Código Civil, el cual señala que las acciones a 

favor de las municipalidades prescriben en tres años, por lo que dicho monto se ajusta a lo 

que en derecho debe pagar. 

5.- Por las razones ya expuestas el Sr. MAURICIO SEGUEL NEIRA, en representación 

de CONSTRUCTORA MIRAFLORES SPA, RUT 76.621.421-5, ofrece pagar los últimas 

tres años y 1 periodo objeto de prescripción de la patente señalada que equivalen a 

$30.050.706.- al contado a la firma de la transacción.  

Conforme al artículo 65, letra H) de la Ley Orgánica Constitucional de Municipalidades, 

se solicita la autorización del Concejo Municipal para arribar a un avenimiento en los 

términos expuestos. 

         Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.”  

 

El Sr Presidente(s) somete a votación la autorización para suscribir una transacción 

extrajudicial con el Sr. MAURICIO SEGUEL NEIRA, en representación de 

CONSTRUCTORA MIRAFLORES SPA que ofrece pagar los últimos tres años y 1 periodo 

objeto de prescripción de la patente señalada que equivalen a $30.050.706.- al contado 

a la firma de la transacción. Se aprueba, por unanimidad. 

 

 

“III.- MINUTA TRANSACCION INVERSIONES E INMOBILIARIA LEMP S.A., PARA SER 

PRESENTADA ANTE EL CONCEJO MUNICIPAL. 

1.- Que, el Sr. RODOLFO KAUFHOLD CARRASCO, en representación de INVERSIONES E 

INMOBILIARIA LEMP S.A., RUT 99.542.040-6, mantiene una deuda con la Municipalidad 

provenientes de patentes comerciales, desde el año 2020 a 2023, según da cuenta de 

certificado emitido por Rentas y Patentes por la suma de: $51.259.971, dicho monto 

actualizado con intereses y multa al 10.09.24. 

2.- Se hace presente que dicha deuda se genera por acciones de fiscalización y por la 

modificación normativa de las sociedades de inversión, ya que, no estaban obligadas a 

obtener patente comercial o más bien pagar dicho impuesto.  

3.- Que el contribuyente ingresó carta y envía correo electrónico, con el objeto de llegar a un 

acuerdo de pagar no sólo los periodos prescritos, sino que, además, un periodo más.  

4.- Se deja constancia que el artículo 2521 del Código Civil, el cual señala que las acciones a 

favor de las municipalidades prescriben en tres años, por lo que dicho monto se ajusta a lo 

que en derecho debe pagar. 

5.- Por las razones ya expuestas Sr. RODOLFO KAUFHOLD CARRASCO, en 

representación de INVERSIONES E INMOBILIARIA LEMP S.A., RUT 99.542.040-6, ofrece 

pagar los últimas tres años y 1 periodo objeto de prescripción de la patente señalada 

que equivalen a $34.981.407.- al contado a la firma de la transacción.  

Conforme al artículo 65, letra H) de la Ley Orgánica Constitucional de Municipalidades, 

se solicita la autorización del Concejo Municipal para arribar a un avenimiento en los 

términos expuestos. 

         Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.” 



  

Concejal Sr Bizama:  Solo una pregunta, presidente, respecto del período de caducidad, con 

cuál sería la palabra correcta, ya haríamos cuatro años. ¿No hay una prescripción de cinco 

años en algunos casos? 

  

Directora Jurídico Sra. Maturana: En el caso de las patentes, son tres años, concejal.  

 

Concejal Sr Aceitón: La misma duda entonces. 

  

Concejal Sr Barriga: Presidente si me permite, sólo decir que, esto es producto de acciones 

que se realizan aquí en el municipio para poder captar. A mí me sorprende si, no sé si es la 

falta de información, porque incluso han llegado a decir, “no tenía idea que aparte de las 

patentes, de las boletes y de todo eso, tenía que pagar un impuesto por tener el negocio en 

la comuna”.  

Entonces, hay una falta de información o no sé, o las personas no lo quieren pagar así, pero 

la verdad es que nos encontramos con que, si no es este trabajo, muchos millones pasan y 

se pierden en el municipio, que podríamos tenerlos aquí, por personas que están generando 

recursos y que no cumplen su otra parte de obligación, que es precisamente pagar estos 

permisos.  

Y la verdad es que, mira, no sé si vamos a poder cambiar la mentalidad de los vecinos y las 

vecinas o los emprendedores o los empresarios, pero sí, yo creo que es bueno, quizás, 

presidente, reforzar una campaña.  

 

 

en estos para el pago, quizás generar esta campaña a principios de este año a finales de este 

año de que de invitar a que formalicen, a que regularicen porque tenemos un aumento en las 

obras de esta comuna en lo que se ha ido avanzando que para poder mantenerlo vamos a 

necesitar muchísimos recursos porque nosotros estamos saliendo de un estado que iba 

avanzando, de repente nos encontramos con un Temuco que avanzó con algunas cosas pero 

esas cosas también va a tener un costo bastante grande para el municipio eso quiere decir 

que nuestros propios recursos los cuales hacemos todo lo que estamos haciendo diariamente 

van a estar reducidos y cómo van a estar reducidos creo que es una buena forma es poner 

pie en los impuestos que tienen que pagar los ciudadanos porque es lo que corresponde, eso 

presidente gracias 

 

El Sr Presidente(s) somete a votación la autorización para suscribir una transacción 

extrajudicial con el Sr. RODOLFO KAUFHOLD CARRASCO, en representación de 

INVERSIONES E INMOBILIARIA LEMP S.A., quien ofrece pagar los últimas tres años y 

1 periodo objeto de prescripción de la patente señalada que equivalen a $34.981.407.- 

al contado a la firma de la transacción. Se aprueba, por unanimidad. 

 



“IV.- MINUTA TRANSACCION CONSTRUCTORA INMOBILIARIA SANTIBAÑEZ CHESTA 

LIMITADA PARA SER PRESENTADA ANTE EL CONCEJO MUNICIPAL. 

1.- Que, doña MARIA EUGENIA CHESTA NEGRÓN, en representación de la INMOBILIARIA 

SANTIBAÑEZ CHESTA LIMITADA, mantiene una deuda con la Municipalidad proveniente 

de patentes comerciales Rol 2-28798, desde el año 2020 a 2024, según da cuenta de 

certificado emitido por Rentas y Patentes por la suma de $6.587.981.- dicho monto actualizado 

con intereses y multa al 19.06.2024.  

2.- Que el contribuyente demandó la prescripción extintiva de las patentes comerciales 

prescritas, substanciándose la causa ante el Segundo Juzgado Civil de Temuco, bajo el Rol 

C-3106-2024, caratulada “INMOBILIARIA SANTIBAÑEZ CHESTA LIMITADA con ILUSTRE 

MUNICIPALIDAD DE TEMUCO”. La causa se encuentra en el estado procesal de discusión. 

3.- Que el contribuyente mediante correo electrónico de fecha 25 de junio de 2024, remitió 

solicitud de llegar a un acuerdo con el objeto de pagar los periodos no prescritos, además, de 

señalar que su empresa la constituyo el 2020 y que, por la pandemia, no tuvo funcionamiento 

alguno, pero, hoy requiere pagar la referida patente para su adecuado funcionamiento desde 

el segundo semestre del año 2022, por la suma de $ 4.677.449.- 

Se deja constancia que el artículo 2.521 del Código Civil, el cual señala que las acciones a 

favor de las municipalidades prescriben en tres años, por lo que dicho monto se ajusta a lo 

que en derecho debe pagar. 

4.- Por las razones expuestas, ofrecen pagar la suma total de $4.677.452.- (cuatro 

millones seiscientos setenta y siete mil cuatrocientos cincuenta y dos pesos) en cuatro 

cuotas iguales y consecutivas de la siguiente manera: 

o Primera cuota: $1.169.363, antes de la presentación del presente avenimiento a 

aprobación judicial. 

o Segunda cuota: $1.169.363, a los 30 días de presentada a aprobación del 

Tribunal. 

o Tercera cuota: $1.169.363, a los 60 días de presentada a aprobación del Tribunal. 

o Cuarta cuota: $1.169.3623, a los 90 días de presentada a aprobación del Tribunal. 

         Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.”  

 

El Sr Presidente(s): bueno no es menor lo que mencionaba nuestro colega concejal barriga 

respecto de la recaudación cierto impuesto por patente y otros. No estamos hablando de 

microempresas familiares, ni mucho menos, estamos hablando de inmobiliarias. Inmobiliarias. 

Entonces, son empresas de gran envergadura, de muchos recursos que finalmente están en 

la última etapa como pre caducar entonces, nos ofrecen que es lo que están disponibles a 

pagar.  

Y la verdad es que justamente una comuna que ha vivido un proceso de amplio desarrollo, 

tiene cada vez más demanda de recursos. Entonces, también ahí, para la discusión del 

presupuesto, me sumo a las palabras del concejal Barriga en la necesidad de fortalecer los 

equipos de fiscalización y de recaudación municipal para que efectivamente la comuna pueda 

contar con los recursos que sienten para responder a la necesidad de los vecinos.  

 



Concejal Sr Bizama:  Un punto sobre lo que acabas de decir para tener sentido de la 

proporcionalidad: acabamos de hacer una transacción de 6 millones y medio, o sea, pagar 4 

millones 600, una contribuyente. Sin embargo, la anterior, y eso es un poco lo que complica y 

molesta en estas situaciones, el contribuyente debía 51 millones de pesos y se lo rebajamos 

a 34. Entonces, cuando Esteban plantea lo que ha planteado, y yo lo comparto evidentemente, 

hoy día, Chile, yo lo he dicho un par de veces en este Consejo Municipal en estos años, Chile 

tiene un cáncer que es el acceso al crédito.  

Ese sentido bienestar que lo da solamente el crédito, hoy día me tiene sobre endeudado, 

estresado, salud mental, obesidad, todas las circunstancias físicas y mentales. Y, por otra 

parte, como estoy sobre endeudado, es la medida que puedo buscar generación de ingresos 

por cualquier otra vía, que generalmente son informales.  

Y el segundo cáncer que tenemos hoy día en Chile y como sociedad es que la informalidad 

está rampante sobre el 30%. Cuando tenemos validado y se valida el comercio informal, el 

comercio ilegal y finalmente la informalidad, incluso por estos emprendimientos de internet, 

por estos emprendimientos de feria temporales, por este emprendimiento que hago en la casa 

y no pagamos impuestos, bueno esto es lo que está pasando, nos encontramos con que todos 

los gobiernos locales, regionales y finalmente el Fisco no tienen ingresos para poder echar a 

andar los programas que necesitamos y, nosotros como municipios para variar otra vez lo 

digo, generalmente nos encontramos con que tenemos que poner la cara frente a todo el 

asistencialismo que hoy día está instalado en el país y no tenemos recursos o, nos superan 

las circunstancias. 

Entonces, si bien es cierto que Rentas y  patente hay que hacer una gestión de mayor cobro, 

fiscalización y efectivamente no esperemos cuatro años a un tipo que me debe 50 millones, 

quizás tenemos que apretarlo un poco antes, pero también tenemos que hacer campañas 

sociales en el sentido de buscar que nuestros emprendedores –Proyecto Escala 

particularmente que un buen ejemplo- o aquellos que están en feria donde diferentes 

circunstancias tomen el camino a la formalidad para que existan como tal, existan como figura 

financiera y ante el sistema crediticio y nosotros tengamos alguna recaudación mínima al 

menos pero que tengamos ingresos con municipios y gobiernos locales. 

 

Concejal Sr Vásquez: Gracias señor presidente. En relación a lo que están comentando mis 

colegas concejales, sugeriría el que podamos empezar a incentivar y motivar a nuestro equipo 

a utilizar el business intelligence y la inteligencia de negocios para poder buscar estrategias 

de cobro.  

Yo tuve la posibilidad de trabajar cuatro años en la Tesorería General de la República y 

teníamos estrategias de cobro utilizando la base de datos que nosotros podemos establecer 

señor presidente, un vínculo con los otros organismos del estado para poder limpiar la base y 

en torno a eso poder ir identificando dónde están y con qué medidas coercitivas podemos 

nosotros abordar esas deudas.  

Yo creo que podríamos tener ahí seguramente una recaudación que podría aumentar del 

punto de vista de lo que estamos haciendo el día de hoy utilizando la inteligencia artificial. 

Gracias. 



 

Director(s) de Administración y Finanzas M.A. Rojo: Nosotros tenemos un convenio con 

la Tesorería concejal, tenemos un convenio con el Servicio de Impuestos Internos, estamos 

trabajando en eso, no es fácil el tema, efectivamente con los contribuyentes a veces pasa 

tiempo y nosotros no nos damos cuenta hasta cuando vienen a regularizar su patente y, ahí 

hacemos una gestión de cobranza para atrás y que finalmente llegamos a Jurídico porque no 

quieren pagar.  

Entonces, pero no es que nos estemos haciendo nada. tenemos los convenios respectivos, la 

gente está trabajando, hemos recaudado más que antes, pero sin embargo siempre falta y 

siempre falta personal y siempre faltan inspectores, pero de que existe un programa existe 

una posición de la municipalidad de recuperar estos recursos si existen, por lo tanto y los 

convenios están vigentes y tenemos personal alojado incluso en nuestras dependencias de 

Rentas y Patentes personal del Servicio de Impuestos Internos -ocho personas-, tres personas 

de la Tesorería. Entonces esa gestión se está haciendo, pero este tema es difícil presidente, 

no es tan fácil, pero lo estamos haciendo y por supuesto que podemos mejorar y veremos las 

herramientas necesarias para poder mejorar también, eso.  

 

Concejal Sr Cartes: Gracias presidente, yo creo que este tema lo hemos tocado en reiterado 

ocasiones ya y me alegra que empecemos a compartir, pero hemos tocado este tema y hemos 

hablado de la experiencia que hemos visto en otros lados también.  

Hemos hablado en alguna reunión, en algunos consejos de la experiencia que vimos en 

Colombia, aquellos que participamos, de modernizar la forma de trabajar del municipio. Pero 

lo que se extraña es el hecho de que no se han recibido propuestas, yo sé que están 

sobrepasados, ¿pero existe alguna propuesta o se va a desarrollar alguna propuesta para 

poder mejorar en esta línea no solamente en el área de cobranza,  

 

 

sino que estamos hablando en el área de cómo vemos los negocios?, ¿cómo lo vamos a 

identificar?, ¿dónde están los que están efectivamente pagando?, ¿dónde están los negocios 

que hoy día llegan abren y no pagan?, nunca han pagado nada, cómo controlamos la ciudad 

si no modernizamos el concepto de trabajo de la ciudad.  

Hablamos de un Temuco Smart, pero en esta línea no estamos avanzando hacia el concepto 

de Smart, si pudiésemos a lo mejor ver una propuesta y tener algún resultado o algo que 

podamos discutir, pero avanzar en esta línea, avanzar en esto y dar ese pasito más, porque 

sabemos que la sobrecarga existe y no es una crítica al trabajo, es una crítica a poder mejorar 

el sistema que ustedes tienen para poder ver dónde se van a someter esos recursos el día de 

mañana para que a su vez también exista una mayor retribución al municipio y un mayor 

control para que no exista este desorden generalizado que creo que bien lo dice Alejandro, 

donde llegamos y finalmente aceptamos la informalidad porque no estamos controlando, no 

tenemos la capacidad de controlarla. Gracias presidente. 

  



El Sr Presidente(s): Sí, solo un punto de análisis, no sé si de disenso, pero el último informe 

de empleo de este año muestra que cuatro de cada diez trabajadoras y trabajadores de la 

región de la Araucanía son informales. No sé si eso responda a una medida de control que 

nosotros podamos tener o tiene que ver con una realidad de nuestra sociedad y, a una realidad 

latinoamericana súper fuerte en este momento que responde también una consecuencia del 

modelo económico que tenemos.  

Entonces también hay dimensionar cuánto puede hacer una municipalidad en su rol 

fiscalizador, también promotor de iniciativas de formalización como el Proyecto Escala, versus 

un flagelo estructural de nuestro modelo económico de sociedad que produce un 40% de 

informalidad en nuestra región, porque también ese análisis es mucho más profundo, creo yo, 

que solamente medidas de control y de promoción que también lo estamos llevando adelante.  

 

Concejal Sr Aceitón: Señor presidente, yo en realidad, por mi parte, estoy contento con lo 

que ha hecho la parte de finanzas que está Marco Antonio, porque este año hemos cobrado 

dineros que no se habían cobrado de muchos años y son hartos millones de pesos y que han 

ingresado a nuestras arcas municipales. Indudablemente que tenemos que seguir con esto, 

con estas cobranzas, yo era una cobranza pendiente, muy grandota, que la dejamos 

suspendida nosotros para otra reunión, y eso nos hace bien presidente.  

Esos dineros frescos que nos entran, está bien, si antes no se cobraron no se hicieron, el 

motivo no lo sé, pero esto a mí me alegra mucho porque son muchos millones de pesos, 

gracias a la gente de finanzas. Gracias presidente. 

 

El Sr Presidente(s): Creo que en el análisis general del consejo es así, es favorable, hemos 

visto esa mejora, solamente estamos discutiendo nuevas oportunidades de seguir creciendo 

en ese medio y también de fortalecer a los equipos. Creo que igual sería bueno que la 

discusión presupuestaria podamos hacer este análisis de cómo ha sido el avance de la 

recaudación 2020, 2021, versus 2023, 2024, como hemos ido creciendo en esa recaudación.  

 

Director(s) de Administración y Finanzas Sr Rojo: Presidente, también es necesario 

resaltar que este no es un trabajo solamente de Rentas y Patentes, la Dirección de finanzas 

en el final de la Dirección Jurídica, porque este es un trabajo en equipo, y lo que nosotros no 

podemos hacer cuando ya se han agotado todas las instancias, ahí entra Muriel con su equipo 

y ha sido exitoso, entonces, efectivamente falta, sin duda, falta, porque como usted dice, hay 

externalidades que no las podemos manejar nosotros, pero es un trabajo en equipo, dentro 

de la municipalidad de Jurídico, Rentas y Patentes, DOM, y todos están involucrados. 

 

Directora Jurídico Sra. Maturana: Sí, solo para cerrar, efectivamente, ratificar un poco lo 

que plantea el Director de la Administración y Finanzas en el sentido de que se entiende que 

cuando pasan las transacciones por estos montos genera una sensación al menos de 

incomodidad, ver que hablamos de muchos millones de pesos, y ahí, primero, efectivamente, 

el llamado, si puede decirse de esa forma, es a los contribuyentes a cumplir una obligación 

que saben que les asiste, que es pagar una patente por el ejercicio de una actividad comercial. 



Y, en segundo término, tal como plantea Marco Antonio, efectivamente se trata de la pesquisa 

que se hace por la fiscalización de Rentas y patentes y el trabajo coordinado.  

Entonces, lamentablemente ocurre que los montos se ven muy elevados porque pesquisan 

efectivamente los contribuyentes que llevan muchísimos años desarrollando actividades 

comerciales y que son grandes montos porque son grandes empresas, que resulta paradójico 

y, a veces incluso responsablemente digo hasta vergonzoso, que desarrollan una actividad 

comercial por tantos años sin pagar la patente correspondiente. Entonces, simplemente 

también darle las gracias a los equipos que están detrás de estas pesquisas que generan 

efectivamente a través de fiscalizaciones, poder llegar estos recursos.  

Y como dice el concejal Bizama, sin duda, debemos hacer un trabajo de educación, de 

concientización, de conciencia de vida en comunidad. Definitivamente cumplir nuestras 

obligaciones a la que cada uno le corresponde en el distinto rol que tiene en la comunidad.  

 

El Sr Presidente(s) somete a votación la autorización para suscribir una transacción 

judicial en causa ante el Segundo Juzgado Civil de Temuco, bajo el Rol C-3106-2024, 

caratulada “INMOBILIARIA SANTIBAÑEZ CHESTA LIMITADA con ILUSTRE 

MUNICIPALIDAD DE TEMUCO”, en la cual la inmobiliaria ofrece pagar la suma total de 

$4.677.452.- en cuatro cuotas iguales y consecutivas. Se aprueba, por unanimidad. 

 

“6.- AUTORIZACIONES CONTRATOS 

   Hace la presentación el Sr. Hardy Medel. 

 

a) PROPUESTA PÚBLICA 66- 2024 “MEJORAMIENTO ÁREA VERDE VILLA EL BOSQUE 

SECTOR LABRANZA,”2 LLAMADO”, I.D.: 1658-615-LQ24, adjudicando al oferente 

CONSTRUCTORA GRUPO SIGNA SPA, RUT 76.528.587-9. por un monto total de 

$131.513.715.- Impuesto incluido. 

 

          El plazo de ejecución será de 120 días corridos, contados desde la fecha 

del Acta de Entrega de terreno, posterior a la fecha del Decreto Alcaldicio que aprueba 

contrato. 

         Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.”  

 

El Sr Presidente(s) somete a votación la autorización para suscribir contrato en 

PROPUESTA PÚBLICA 66- 2024 “MEJORAMIENTO ÁREA VERDE VILLA EL BOSQUE 

SECTOR LABRANZA,”2 LLAMADO”, I.D.: 1658-615-LQ24, con el oferente 



CONSTRUCTORA GRUPO SIGNA SPA, por un monto total de $131.513.715.- Impuesto 

incluido. Se aprueba, por unanimidad. 

 

“b) PROPUESTA PÚBLICA 187-2024 “HABILITACIÓN DE ESTRUCTURA MODULAR 

PARA MULTICANCHA EN ESCUELA CAMPOS DEPORTIVOS, TEMUCO”, I.D.: 1658-563-

LP24, al oferente CONSTRUCTORA TECNOSPORT Y COMPAÑÍA LIMITADA, RUT N° 

76.056.500-8, por un monto total de $ 91.949.658.- Impuesto incluido.  

 

              El plazo de ejecución será de 120 días corridos contados desde el 

acta de entrega a terreno. 

         Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.”  

 

Concejal Sr Barriga: este entonces estaría listo para marzo al próximo año cuando entre 

entren los niños porque allí dice 120 días. Estamos en octubre, noviembre, diciembre, enero 

y febrero, que estarían antes de marzo.  

 

El Sr Presidente(s): DAEM puede corroborar que esto debiera en condiciones ideales estar 

para marzo listo, dice 120 días a partir de la entrega en terreno el plazo Director.  

 

Director DAEM Sr Segura: si estimado presidente, los antecedentes que tenemos y eso 

también se está trabajando con Ricardo Toro que vamos a cumplir con la fecha, así que 

siempre se puede haber imponderables, pero yo creo que vamos a llegar a marzo. 

 

El Sr Presidente(s) somete a votación la autorización para suscribir contrato en 

PROPUESTA PÚBLICA 187-2024 “HABILITACIÓN DE ESTRUCTURA MODULAR PARA 

MULTICANCHA EN ESCUELA CAMPOS DEPORTIVOS, TEMUCO”, con el oferente 

CONSTRUCTORA TECNOSPORT Y COMPAÑÍA LIMITADA, por un monto total de $ 

91.949.658.- Impuesto incluido. Se aprueba, por unanimidad. 

 

“c) PROPUESTA PÚBLICA 266-2024 “INSTALACIÓN DE SEMÁFORO INTERSECCIÓN 

RUTA S-20 CON RUTA S-258 TEMUCO CONSTRUCCIÓN SEMÁFOROS EN 

INTERSECCIÓN MARTIN LUTERO CON LOS GANADEROS Y SIMON BOLIVAR 

TEMUCO”, I.D.: 1658-739-LQ24, según el siguiente detalle: 



 

  Adjudicada al siguiente oferente: 

 

       Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.”  

 

El Sr Presidente(s) somete a votación la autorización para suscribir contrato en 

PROPUESTA PÚBLICA 266-2024 “INSTALACIÓN DE SEMÁFORO INTERSECCIÓN RUTA 

S-20 CON RUTA S-258 TEMUCO CONSTRUCCIÓN SEMÁFOROS EN INTERSECCIÓN 

MARTIN LUTERO CON LOS GANADEROS Y SIMON BOLIVAR TEMUCO”, con el oferente 

INGENIERIA LA SEBASTIANA SPA, en las líneas y por los montos que se indican.  Se 

aprueba, por unanimidad. 

 

“d) PROPUESTA PÚBLICA 231-2024 “CONTRATACIÓN DE SERVICIO DE 

MEJORAMIENTO DE PLATABANDAS PARA LA COMUNA DE TEMUCO”, ID: 1658-634-

LE24, al oferente SALAZAR SILVA HENRÍQUEZ INGENIERÍA Y CONSTRUCCIÓN SPA, 

RUT 77.556.823-2, por un monto de $48.000.000 impuestos incluidos. 

 

             El plazo de ejecución del servicio será de 90 días hábiles, desde la aprobación 

del contrato por el correspondiente Decreto Alcaldicio. 



 

             Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.”  

 

Director de Medio Ambiente A y O Sr Fuentes: De acuerdo a la consulta que hace la 

concejala Díaz, efectivamente hay distintos mejoramientos que se realizan en las 

platabandas, algunos con intervenciones de polines, otros con bolardos, otros con flores y 

arbustos de menor demanda hídrica, específicamente bordeando todos los espacios donde 

se estacionan los vehículos específicamente para dejar a los alumnos en ciertos colegios y 

ciertos puntos de la ciudad.  

 

Concejal Sr Barriga: Yo estoy leyendo y si bien no le sé, no le sabía el nombre específico es 

muy importante en el tema del agua y cómo la ciudad absorbe esta agua. Así que yo creo que 

el que tengamos la mantención de estos lugares evita que los vecinos le pongan cemento. 

Recordemos que nosotros solamente bebemos agua subterránea y estas napas que se le ha 

puesto cemento. La gente le pone cemento a su patio para no barrerlo, después pone más 

cemento, las calles las pavimentamos y hoy no escurre el agua. No escurre porque no 

tenemos estas zonas que puedan filtrar.  

Entonces me parece muy importante que se sigan conservando, que se pongan acá también 

porque la verdad es que estas partes afean la ciudad. Importante que se siga manteniendo 



eso, presidente, por lo que necesita nuestro medio ambiente y nuestra comuna. Y eso es 

espacio en que sean poquitos, hacen un trabajo importantísimo para el medio ambiente.  

 

El Sr Presidente: Relevar también la distribución territorial de esta mejora. Por lo cierto lo 

mencionado ya aquí va a prácticamente todos los macro sectores. Centro, Pedro de Valdivia, 

Amanecer, Campos Deportivos, San Antonio, Santa Rosa, Las Quilas, Labranza, Pueblo 

Nuevo. También sector poniente. Así que también se saluda esta distribución equitativa de 

esta mejora 

 

El Sr Presidente(s) somete a votación la autorización para suscribir contrato en 

PROPUESTA PÚBLICA 231-2024 “CONTRATACIÓN DE SERVICIO DE MEJORAMIENTO 

DE PLATABANDAS PARA LA COMUNA DE TEMUCO”, con el oferente SALAZAR SILVA 

HENRÍQUEZ INGENIERÍA Y CONSTRUCCIÓN SPA, por un monto de $48.000.000 

impuestos incluidos. Se aprueba, por unanimidad. 

 

 

“e) FE DE ERRATAS 

  Hace la presentación el Sr. Hardy Medel. 

             Señala que, mediante Ord. 791 de la Secretaria Municipal de fecha 08/10/2024 

se autoriza la suscripción del contrato de la Propuesta Pública 174-2024, “INSTALACIÓN 

SERVICIO DE MONITOREO (PILOTO) BARRIO NORTE TEMUCO”, ID: 1658-561-LR24: 

DICE: 

 

 

DEBE DECIR: 



 

             Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.”  

 

El Sr Presidente(s) somete a votación la FE DE ERRATA respecto de la Propuesta 

Pública 174-2024, “INSTALACIÓN SERVICIO DE MONITOREO (PILOTO) BARRIO NORTE 

TEMUCO”, según detalle precedente. Se aprueba, por unanimidad. 

 

 

“7.- MINUTA FE DE ERRATAS POR ACUERDO DE CONCEJO RESPECTO A DONACION 

DE VEHICULOS PARA LA PDI. 

  Hace la presentación la Sra. Claudia Haro. 

           Con fecha 10 de septiembre se autoriza la suscripción de donación de 

vehículos de parte de la municipalidad, dando origen al Comunica Acuerdo N° 727 del 

11/09/2024 que expresa lo siguiente: 

 



 

         Debido a inconvenientes ocasionados por la fecha de transferencia de los 

recursos del Fondo de incentivo al mejoramiento de la Gestión Municipal, estos vehículos 

fueron adquiridos con fondos propios municipales y los recursos del FIGEM serán destinados 

a otros fines de mejoramiento a la gestión municipal.  

    Por lo tanto, se solicita al honorable concejo autorizar la modificación del 

comunica acuerdo N° 727 del 11.09.2024: 

DONDE DICE: 

En sesión del concejo municipal de fecha 10 de septiembre del 2024, se aprobó la 

suscripción de donación de vehículos de parte de la municipalidad de Temuco hacia la 

policía de investigaciones, vehículos financiados a través de la SUBDERE por el fondo de 

incentivo al mejoramiento de gestión municipal de acuerdo a la modificación presupuestaria 

N° 77 aprobada en sesión del consejo del 13 de agosto del 2024. 

DEBE DECIR: 

En sesión del concejo municipal de fecha 10 de septiembre del 2024, se aprobó la 

suscripción de donación de vehículos de parte de la Municipalidad de Temuco hacia la 

Policía de Investigaciones, vehículos financiados a través de Fondos Municipales de 

acuerdo a la modificación presupuestaria N° 77 aprobada en sesión del consejo del 13 de 

agosto del 2024. 

   Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.”  

 

 



El Sr Presidente(s): no es un tema menor eso, porque efectivamente es muy distinto para un 

concejal aprobar la destinación de 10 vehículos municipales a la PDI financiados con recursos 

a la Subdere, a hoy día tomar conocimiento, no sé si esto ya está ejecutoriado en definitiva, 

de que se hace con recursos propios, es una fe de ratas de alta envergadura, tampoco hay 

claridad acá de en qué se va a hacer uso finalmente de los recursos ni una fecha probable de 

llegada de estos recursos, pero no es menor para nosotros como concejales esta fe de errata. 

 

Director de Presupuesto Sr Quezada:  El FAGEM es un fondo que entrega la Subdere a 

disposición para los municipios del cumplimiento de las metas del año pasado que impone el 

FAGEM, entre las cuales está el número de patentes que se aperturan, el promedio de cobro, 

las rendiciones de los fondos, etcétera, y se entregan exclusivamente para inversión en el 

subtítulo 29, la adquisición de vehículos o de mobiliario, y para poder también apalancar el 

aporte que hacen los municipios para los proyectos de pavimentos participativos. La normativa 

del FAGEM permite la rendición de estos fondos una vez que han llegado, han ingresado a la 

Tesorería municipal.  

Cuando se provoca el reconocimiento de estos ingresos, la SUBDERE se demora una semana 

más en enviar los recursos de lo que había planteado originalmente en su oficio, y en ese 

intertanto llega la factura de los vehículos. Por lo tanto, lo que se hace es un cambio con el 

aporte de que iba a hacer el municipio que, ya está aprobado presupuesto con recursos 

municipales, se aporta con los del FAGEM, para poder ya cubrir un compromiso previamente 

establecido y aprobado por el Consejo, pero que por las políticas de la rendición del FAGEM 

no podemos, porque la factura tiene una semana antes del ingreso a tesorería municipal. 

 

Concejal Sr Barriga:  Presidente, solo decir que esto no es una fe de rata, esto es algo que 

nosotros no probamos. Fe de rata puede ser una fecha, fe de rata puede ser cualquier cosa, 

pero aquí lo que nosotros estamos diciendo que le donamos dos autos a la policía, le donamos 

auto a la policía que venían con fondo de la SUBDERE y lo que estamos diciendo ahora es lo 

que vamos a cambiar es que vamos a donar dos autos con fondos municipales, entonces 

totalmente distinto a lo que nosotros aprobamos. Ahora no sé la plata va a llegar después. A 

mí me provoca un tema porque los fondos públicos están para una cosa. Cuando uno los 

cambia, entonces cosa peligrosa y lo sabemos cómo se llama y lo que se dice.  

Entonces a mí me da de verdad mucho temor. Nosotros aprobamos vehículos que se iban a 

traspasar al municipio que eran con plata de la Subdere y todos aprobamos eso para qué 

pasara y ahora están diciendo que es plata de esto producto que no ha llegado no sabemos 

si va a llegar esa plata todavía, no tengo idea en qué se da invertir. La verdad es que yo 

presidente por mi parte no estoy por aprobar esta fe de errata porque creo que no es una fe 

de errata sinceramente y directamente, sino que hay un error que se quiere subsanar ante 

algo que nos puede complicar.  

 

Concejal Sr Bizama: En el entendido de que efectivamente no tiene diferencia respecto de 

cómo se presenta esto como una corrección de formalidad de ahí la fe de errata, yo creo que 



hay una cuestión más profunda acá y eso es lo que tenemos que resolver y yo solicito a 

Control y a Jurídico que se nos remita un informe.  

Posterguemos esto una semana y lo discutamos en una próxima oportunidad o en profundidad 

en comisión, dado insisto que independiente del fondo de la convicción de la donación hoy 

día tuvimos que tomar logísticamente caminos distintos para llegar a eso.  

Sucede que ese camino nunca estuvo en la planificación inicial y no sabíamos que podíamos 

ir por ahí también. Es muy distinto apalancar recursos, a que sacamos plata del bolsillo nuestro 

y destinemos a una cuestión que no estaba conversada en esa línea.  

Así que yo solicito a Control y a Jurídico que se nos haga llegar una minuta, lo discutamos en 

la próxima comisión y resolvamos de buena manera este tema que, ya está realizado como 

tal, los vehículos comprados, pagados y entregados.  

 

El Sr Presidente(s): Si yo quisiera agregar a esa solicitud que se pudiera informar respecto 

de este modelo en definitiva de subvención a las policías. Ya entendemos que la policía no 

está bajo la administración ni la tutela ni la responsabilidad de la administración municipal y 

una cuestión es fortalecer nuestros propios organismos de seguridad pública, nuestra 

estrategia de seguridad y otra cuestión distinta es por distintas vías, ¿cierto? La subvención 

que hemos estado haciendo durante los últimos años a las policías. Entonces si también 

pudiéramos hacer un resumen de esta administración y cuánto de estos recursos que por 

distintas vías entran, han sido traspasadas a las policías mediante estos mecanismos, ya sea 

policía carabineros de Chile o policía de investigación. Tenemos que votar de todas formas, 

aquí se han expresado opiniones, pero no necesariamente representan al total del consejo 

municipal.  

 

Director de Presupuesto Sr Quezada:  Los dineros ya están en tesorería municipal, no es 

que no hayan llegado, llegaron posterior a la fecha de emisión de la factura. Los recursos, los 

68 millones del FIGEM ya están aquí en la tesorería municipal, sólo para dejar ese punto claro.  

 

El Sr Presidente(s): Han surgido más dudas en definitiva, más allá de eso, han surgido otras 

dudas como en qué van a ocuparse esos recursos que ya no fueron destinados a los 

automóviles. Entonces, la propuesta es que esto pase por una nueva comisión para revisarlo 

con mayor detalle y votarlo en un próximo consejo municipal. 

 

Concejal Sr Barriga: O sea, aquí se aprobó por, a través de Consejo Municipal, una 

transacción que la recuerdo muy bien, dos vehículos para ser transferidos a través de recursos 

Subdere. Donación de las Subdere. Entonces, hoy se habían comprado y llegó antes una 

factura. ¿Cómo es eso? Eso es lo que yo acabo de escuchar, llegó la factura antes, 

compramos antes, se compró antes que llegara los recursos.  

Entonces, de verdad que yo creo que tenemos que verla para no enredarnos aquí, tenemos 

que vernos mi recomendación a lo menos como presidente de la comisión es que esto no 

pase hoy día presidente y que lo podamos ver ahí en interno, como decía el concejal Alejandro 

Bizama con la asesoría y con lo que nos dice control.  



El Sr Presidente(s): Bueno, no en interno, sino que en una comisión ad hoc podamos 

revisarlo y postergarlo para un próximo consejo. Pero no interno, sino que en la comisión 

El Sr Presidente(s) somete a votación postergación de la FE DE ERRATA respecto a 

DONACION DE VEHICULOS PARA LA PDI. Se aprueba, por mayoría absoluta. 

El Sr Presidente(s): Siguiente tema está alineado con el anterior: 

 

“MINUTA SOLICITUD DE MODIFICACION DE DATOS DE DONACION DE VEHICULOS 

PARA LA PDI. 

   Hace la presentación la Sra. Claudia Haro. 

           Señala que, con fecha 10 de septiembre del 2024 en sesión ordinaria del 

concejo municipal el alcalde la comuna solicita pasar fuera de tabla la solicitud de aprobación 

del honorable consejo para la donación de dos vehículos a la Policía de Investigaciones de 

Chile para destinarlos a patrullaje.  

          Esta donación dice relación con una modificación presupuestaria que ya fue 

aprobada debidamente y, se trata en definitiva de la suscripción de la donación para poder 

materializar la entrega de estos dos vehículos a la Policía de Investigaciones, conforme lo 

establece la Ley Orgánica Constitucional de Municipalidad, solicitamos la aprobación del 

Consejo para que el alcalde pueda suscribir la donación, la que fue aprobada por unanimidad. 

          Con fecha de hoy se da a conocer los antecedentes de los vehículos donados 

para respaldo y que se realicen todas las acciones pertinentes para dejar el proceso de 

donación conforme a lo que estipula la ley. 

VEHÍCULO 1 

 

 

 

VEHÍCULO 2 



 

 

          Se solicita al Honorable Concejo Municipal tomar conocimiento de los 

datos de los vehículos donados a la Policía de Investigaciones de Chile y a las unidades 

correspondientes realizar las acciones necesarias para que se haga cumplimiento a la 

donación según lo que estipula la ley. 

          Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.”   

 

                                                               -.- 

“9.- MINUTA DE ARRIENDO OFICINA PARA DIR. GESTION DE PERSONAS. 

   Hace la presentación la Sra. Claudia Haro. 

            Conforme a lo establecido en Art 65 letra j) Ley Orgánica Constitucional de 

Municipalidades se solicita autorización al Concejo Municipal para la suscripción de contrato 

de arriendo correspondientes a Oficina 401 del Edificio Centenario para instalar Departamento 

de Capacitación y Prevención dependiente de la Dirección de Gestión de Personas.  

ANTECEDENTES:  

   El fundamento para el presente requerimiento es la necesidad de proveer un 

espacio adecuado para el desarrollo de las funciones de personal de capacitación y 

prevención que actualmente requiere generar espacios para reuniones, resguardo de 

elementos de stock y proveer además espacios asociados y adecuados a la implementación 

y aplicación de la ley Karin. 



         La disponibilidad de estos espacios permitirá generar además la asignación de 

espacios para el periodo de colación de los funcionarios de la oficina 413 donde se encuentra 

ubicada la Dirección. 

CONDICIONES DE CONTRATACION: 

Nuevo contrato de arriendo a 4 años con un valor mensual de 22,50 uf.  

          Este canon absorbe los costos de remodelación de la oficina con una 

distribución de arquitectura propuesta que permite abordar los requerimientos de espacio de 

la Dirección incluido el adicional que deriva de la implementación del Protocolo Ley Karin y la 

habilitación de una Sala de reuniones para nuestra Dirección y apoyo para otras. 

PRESUPUESTO POR REMODELACION: 

 

 



PLANO ARQUITECTURA 

 
SOLICITUD DE ACUERDO: 

           Conforme a lo anterior se solicita autorizar la siguiente suscripción de contrato: 

Oficina 401: 

Propietario Triviño Arquitecto Limitada representada por Marcela Triviño Salamanca. 

Renta Mensual de Arrendamiento será la suma de 22,50 UF por un periodo de 4 años. 

        Lo anterior de conformidad a lo establecido en Art 65 letra j) Ley Orgánica 
Constitucional de Municipalidades. 

          Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.” 
 

El Sr Presidente(s): yo quiero también saludar esta minuta porque una necesidad que 

apareció desde un primer momento para nosotros como parte del consejo municipal, cuando 

hablamos, por ejemplo, de la implementación de la recepción de denuncias de acoso laboral 

maltrato etcétera, uno de los peros que teníamos es que las personas que recepciona la 

denuncia en gestión de personas -recursos humanas- que no tenían una oficina para hacerlo 

Entonces tenían que citar a las personas, a las denunciantes, fuera del horario laboral para 

poder entrevistarlas sin que hubieran cinco o seis personas más en el mismo lugar. O también, 

como lo vemos acá, no poder tener una sala de reuniones o un espacio de casino de 

funcionario.  

Entonces creo que con esta minuta también estamos respondiendo a esa necesidad que se 

levantó a propósito cuestiones básicas, como las denuncias de MALS y también mejores 

condiciones laborales para las funcionarias y funcionarios de gestión de personas.  

 

El Sr Presidente(s) somete a votación la solicitud de autorización al Concejo Municipal 

para la suscripción de contrato de arriendo correspondientes a Oficina 401 del Edificio 

Centenario para instalar Departamento de Capacitación y Prevención dependiente de la 

Dirección de Gestión de Personas con el Propietario Triviño Arquitecto Limitada 



representada por Marcela Triviño Salamanca en las condiciones y montos que señala. 

Se aprueba, por unanimidad. 

 

 “Siendo las 16:55 hrs. se termina la reunión. ESTEBAN BARRIGA ROSALES PDTE. COM. 

ADM. Y FINANZAS /jso.” 

 

El Sr Presidente(s): Colegas, tenemos. subvenciones municipales que no alcanzaron a pasar  

por lo que se me comentó como presidente de este consejo, hay cierta urgencia respecto de 

los tiempos para la aprobación de estas subvenciones. Le vamos a pedir entonces a Romina, 

encargada de subvenciones que pueda presentar. Son dos. Que nos pueda dar el detalle de 

esta y ojalá podamos votarlas hoy día mismo con la autorización de este consejo municipal, 

por supuesto, ya que no fueron vistas con anterioridad en la comisión de administración y 

finanzas. 

 

Prof. De Administración Sra. Llanos: Muchas gracias, presidente. Voy a compartir pantalla.   

 

 



 

 

El Sr Presidente(s) somete a votación las solicitudes de subvención municipal 

señaladas precedentemente para las instituciones y por los montos que indican. Se 

aprueban por unanimidad. 

 

 

 



El Sr Presidente(s): Tenemos entonces también otra acta de la Comisión de Vivienda, 

Desarrollo Urbano Rural y Fomento Productivo. Concejal Alejandro Bizama tiene la palabra.  

 

Concejal Alejandro Bizama: Bien, presidente. Gracias. Voy a tratar de ser lo más resumido 

posible. Se me pidió con urgencia esta semana, dado que los comités ya estaban avanzados 

en su proceso con el COSOC. y la administración municipal.  

 

                                                            

        “ACTA COMISION DE VIVIENDA, DES. URBANO, RURAL  

                                Y   FOMENTO PRODUCTIVO.   

El día 21 de octubre de 2024, siendo las 12:18 horas, se reúne la Comisión de Vivienda, 

Des. Urbano, Rural y Fomento Productivo de forma presencial y por plataforma Zoom, con 

la participación de las concejalas Sras.  Viviana Díaz y Soledad Gallardo y los concejales 

Sres. Fredy Cartes y Alejandro Bizama presidente de la comisión. 

Participan el Director de Secpla Sr. Ricardo Toro; Encargada del Departamento de estudios 

e información territorial Sra. Roxana Venegas; y de la DOM Sra. Carolina Contreras. 

 

El Presidente concejal Sr. Alejandro Bizama Saluda a todos y da por iniciada la Comisión 

de Vivienda, Desarrollo Urbano Rural y Fomento Productivo.  

Agradece la presencia de los colegas y del equipo de profesionales y directivos de la 

municipalidad, el día de hoy hay un solo punto asociados a denominación de bienes de uso 

público.  

Para ello don Ricardo Toro director de Secpla de la municipalidad, en conjunto con Roxana 

Venegas quien acompaña en estos temas.  

 

1.- DENOMINACIÓN DE BIENES DE USO PÚBLICO. 

       Expone: SECPLA. Sra. Roxana Venegas. En esta ocasión se presentan dos solicitudes 

 

 

                                                                        

 



SOLICITUD 1 

 

SOLICITUD OFICIO ALCALDE 

 

 



 

OFICIO COSOC 

 

 

 

 

PLANO UBICACION 

 

 



 

PLANO CALLES 

 

REVISION UNIDAD TECNICA 

 

El Presidente al no haber observaciones o consultas a la propuesta esta comisión 

propone para su aprobación formal en Sesión de Concejo con el visto bueno de la 

Secpla y el Cosoc.”  

 

El Sr Presidente(s) somete a votación la Propuesta de DBNUP respecto de la 

Prolongación de la calle Jorge Teillier como “Jorge Teillier”. Se aprueba, por 

unanimidad. 

 



……………………. 

 

“Sra. Roxana Venegas. En el primer oficio, la Unidad Técnica se dio cuenta que había 

muchas calles que fueron repetidas, por lo tanto, se pidió que hicieran otras opciones y que 

volvieran a enviar otro documento las cuales también tuvieran algunos reparos por parte de 

la Unidad Técnica.  

Y ellos como Unidad también presentaron una propuesta, dado que como comité querían 

como primera opción, que las calles llevasen nombres de humedales, así que se buscó 

nombres de humedales que no tuvieran conflicto con los nombres de calles existentes en la 

ciudad. 

Un ejemplo ellos estaban proponiendo al humedal Antumalén, considerando que hay un 

sector al otro extremo de la ciudad que se llama 

Antumalén y que podría generar confusión al momento de dar una dirección y así hubo 

nombres de humedales que aún no han sido nominados, por lo tanto, no era posible.  

Entonces, se hizo una mezcla entre las disponibles de ellos y las que produjo la unidad 

Técnica. 

Y así se entregó la propuesta que fue aprobado también de la misma forma en el Cosoc para 

los nombres de calle y para los nombres de pasaje.  

SOLICITUD 2 

 

 



 

SOLICITUD 2 

 

SOLICITUD OFICIO ALCALDE 

 

 



OFICIO COSOC 

 

PLANO UBICACION 

 

 

 



 

PLANO CALLES 

 

 

REVISION UNIDAD TECNICA 

 

  
 



 

REVISION UNIDAD TECNICA 

 

El Presidente. Esto es lo que se espera el trabajo participativo, pero también Técnico y 

reconoce al Director de Secpla, a Roxana y su equipo en particular y en este caso especial 

fue un periplo bastante largo y sinuoso cuando se hace esta paridad entre anhelos de los 

vecinos y se logra entender lo que quieren y técnicamente también se da una respuesta formal 

y pertinente con el anhelo de los vecinos de identificación con humedales se logra por una 

parte con pertinencia, dar tranquilidad y reitera con el cumplimiento de los anhelos de los 

vecinos.   

Palabras de Felicitaciones a Roxana y el equipo por el trabajo un tanto invisible silencioso 

todo lo que hay detrás idas y vueltas a los vecinos al 

Cosoc y finalmente que llegue hasta el Concejo relevar esa función que en este caso particular 

al menos lo que significa su presidencia ha potenciado el trabajo técnico de la unidad como el 

tener un inventario de calles certificadas para nominación de espacios público y eso también 

da cuenta de que hay una capacidad que da tranquilidad respecto de este tema. 

Da la palabra a sus colegas respecto de la denominación de bienes de uso público para este 

proyecto. 

Concejala Sra. Viviana Díaz. Agradece la presentación todo esperan que estos nombres de 

humedales vengan igual a concientizar igual a la ciudadanía en cuanto al cuidado que se debe 

tener y espera que este humedal que se encuentra en el Portal San Francisco sea declarado 

como un humedal urbano y que quede también dentro del plano regulador por este momento. 

Así que ahí también se tiene un trabajo a futuro. 

Concejala Sra. Soledad Gallardo. Reconoce el trabajo que se ha hecho conoce muy de 

cerca desde años atrás siendo dirigente 

Y estuvo presente en la reunión del COSOC la discusión y la conversación que tuvieron los 

dirigentes y esto importante se considere así.  



Conoce el humedal de Portal San Francisco hace muchos años porque colinda con un loteo 

regular la Huerco cura, se ha demorado en ser conocido y declarado como tal, pero sí existe. 

Espera trabajar en ello más adelante. 

El Presidente al no haber observaciones o consultas a la propuesta esta comisión 

propone para su aprobación formal en Sesión de Concejo con el visto bueno de la 

Secpla y el Cosoc.” 

 

Concejal Sr Barriga: Presidente de la comisión, solo no pude estar, pero usted ha presentado 

en diferentes ocasiones el tema de seguir una línea con los nombres, con la pertenencia de 

los humedales en las calles. Aquí están los humedales y tienen nombres Mapuche, pero 

también hay otros nombres que no pertenecen, no sé cuál es la pertenencia de un apellido 

Kramer en un humedal de la región de Araucanía, en Arauco y hay otras más que no tienen 

pertenencia al tema.  

Incluso usted ha propuesto y yo lo digo y que nosotros tengamos más incidencia en el nombre 

de las calles y direccionar lo que nos proponen las constructoras. Entonces, no sé, disculpe, 

pero me gustaría saber por el tema de pertenencia de esos nombres que en realidad no lo sé. 

Y puede que no tenga idea del territorio presidente.  

 

El Sr Presidente(s): Creo que creo que también es complejo porque hace esta asociación 

humedal tanto. Entonces, uno esperaría que realmente existe un humedal que tenga ese 

nombre, ¿Cierto? Como que no podemos inventar un humedal que no existe. Entonces, 

comparto la inquietud. Si no existe un humedal Gamboa o un humedal Kramer, para no 

quedarnos solamente con este apellido nórdico. ¿Cómo podríamos poner un nombre o algo 

que no existe? No podemos inventar un humedal que no existe para ponerle un nombre a una 

calle. Entonces, creo que es complejo esta propuesta.  

 

Concejala Sra. Gallardo: como lo dije en la comisión. estos nombres fueron propuestos 

también, no solo por la constructora, sino por el comité Umasur. Y paralelo a eso, pasó por el 

COSOC, fueron los dirigentes quienes están en el COSOC, quienes aceptaron, inclusive 

deliberaron, porque yo estuve presente atrás escuchando.  

Entonces, desde el respeto a que ellos ya han hecho un trabajo, si bien es cierto, nosotros 

siempre discutimos el hecho de que los nombres sean atingentes. De alguna manera acá, 

inclusive se verificó si estas calles que iban a llevar nombres de humedales existían o no.  

Entonces, igual es importante verlo, porque estamos escuchando efectivamente a las 

personas que van a vivir allá.  

 

El Sr Presidente(s): tiene razón ahí la consejera Gallardo, yo no me había percatado, ahí 

dice que la Comunidad Técnica del Departamento de Estudio de Información Territorial, 

cuando el Ministerio de Medio Ambiente ratificó que estos humedales son reconocidos por el 

Ministerio, para aclarar también esto mismo que yo planteaba.  

 



Concejal Sr Bizama: Sí, yo como sugerencia, si hay algún concejal sigue el próximo periodo, 

ojalá vayamos a las comisiones y por todas pasemos un ratito al menos, a propósito de lo que 

dice Soledad, ya porque las otras dos o tres preguntas tienen que ver con que no estuvieron 

en comisión y es complejo volver a leer quince páginas, cuando en la idea es que esto fue 

aprobado por el Consejo técnico, por el COSOC, por el Equipo Técnico y por los vecinos. 

Cuando uno dice eso, asume que todos dieron sobre esto bueno. Y en este caso en particular, 

solo un ejemplo, ellos propusieron algunos nombres como humedal Portal San Francisco, que 

ahí dice la revisión técnica, no se encuentra humedal con ese nombre. Otra propuesta, 

humedal Moncul, disponible, cito Ramsar, nombre correcto de humedal es Humedal de 

Moncul, Comuna de Carahue. Se hace el cruce, hay un trabajo técnico de ida y de vuelta. Los 

vecinos, COSOC, Unidad Técnica, Unidad Técnica, Revisión COSOC, vecinos.  

Se hizo toda la validación, existen los nombres, se hace un pull de nombres validados y todos 

existen. Por ejemplo, el humedal Kramer existe en la Comuna Valdivia, el Rupaillán existe en 

Puerto Montt, el Gamboa existe en Castro, las Obras en Traiquén, Osorno, Frutillar, Calbuco, 

y por qué Esteban, por ejemplo, te doy un ejemplo y colegas, en el caso del humedal Pumalal 

querían ponerle en una calle eso y en este juego de este ping -pong se les dice nombre no 

formalizado ¿Por qué? Porque está reclamándolo, protegido en la Comunidad Juan 

Quinchileo, por ejemplo. Entonces existe el Pumalal, no formalizado, pero hay una Comunidad 

que lo está reclamando protegiendo la propiedad o la responsabilidad del humedal.  

 

Entonces, solo para la tranquilidad de los colegas cuando se produce este círculo virtuoso, 

porque en particular la unidad técnica, Roxana, comentó que esto había sido de harto ir y 

venir, particularmente cuando quiera asignarse nombres de cuestiones que pareciera ser que 

existen, pero que en el imaginario no, y en otra parte sí, pero con otra pertenencia en otra 

parte. Así que en este caso la propuesta era, dado esto, la aprobación por parte del Consejo.  

 

El Sr Presidente(s): Gracias concejal Bizama, me retracto también de mi duda porque estaba 

claramente ahí respondida en el acta de la comisión. Más allá del detalle, creo que es súper 

importante que rescatemos este nivel de conciencia que ha ido creciendo en la comunidad de 

Temuco respecto a la importancia de los humedales, celebrar ahí también el trabajo de la 

unidad de medio ambiente,  sé que han habido muchas jornadas educativas, comunitarias, de 

rescate, de limpieza, de concientización, también nuestra dirección de medio ambiente ha 

puesto acento a esta tarea, yo creo que hace 10 años atrás una gran parte de la gente de 

Temuco no sabía lo que era un humedal, o no tenía identificado qué humedal había en nuestro 

territorio hoy día tenemos mucha más conciencia de eso, hay un reconocimiento no solamente 

legal y jurídico que una parte, pero que la comunidad hoy día también rescate los humedales 

como para ponerle, por ejemplo, un nombre de un humedal a su calle, creo que es el resultado 

concreto de este proceso de educación medioambiental que ha tenido una nuestra comuna y 

también creo que es súper importante destacarlo.  

 



El Sr Presidente(s) somete a votación la Propuesta de DBNUP respecto del Comité de 

Vivienda UMASUR, proyecto de la Constructora Tierra del Fuego. Se aprueba, por 

unanimidad. 

“Agradece a todos los participantes a esta comisión de trabajo que sea una buena semana.  

Finaliza a las 13.05 horas. 

Atte., ALEJANDRO BIZAMA TIZNADO. PDTE. COMISION DE VIVIENDA, DES.  URBANO, 

RURAL Y FOMENTO PRODUCTIVO. /jcs” 

 

 

6. AUDIENCIAS PÚBLICAS. No hay en esta sesión. 

 

7. VARIOS. 

 

Concejal Sr Fredy Cartes: 

Gracias Presidente, son tres puntos que traigo a acotación, el primero tiene relación con un 

frontón de contención que está ubicado en calle Punta Arena en población Los Riscos, este 

es un punto que ya había entregado hace un tiempo atrás, hace bastante tiempo atrás, que 

es lo que ustedes pueden observar.  

Este no es un tema municipal, pero sí por lo que se informó en su momento es un tema que 

habría realizado este trabajo SERVIU, La verdad es que cuando observamos esa imagen 

decimos bueno está que se cae, está en una altura, pero abajo de ello hay una plaza de juegos 

de niños y ya lo señalé en una ocasión, entonces pido saber qué pasó con lo que se iba a 

oficiar con Serviu y si vamos a tener alguna respuesta con esto o vamos a esperar que ocurra 

alguna tragedia en este sector. La verdad es que los invito a visitarlo y es fácil percatarse lo 

peligroso que está este lugar. 

 

 El segundo punto es con respecto al camino cohígüe y es con una solicitud de bichufita, este 

camino tiene la particularidad de ser muy polvoriento pero a su vez de tener demasiada tierra 

y, a su vez, ver la posibilidad de reparación porque si pueden observar los hoyos que existen 

ahí en el camino no son pequeños no son menores son gigantescos. Así que si podemos 

pasar y ver cómo podemos subsanar esa situación antes de que sucede un accidente con 

ello.  

El tercer punto presidente tiene relación con una carta que me imagino que no sólo me llegó 

a mí sino que le llegó a otros concejales también, con respecto a la situación de los scooter, 

aquí el papá de un niño ha escrito al municipio ya esta sería la segunda ocasión y que no ha 

tenido respuesta de un accidente que habría tenido este niño de nueve años en calle San 

Martín esquina María Luisa y hace unas consultas que son bastante pertinente y pido por 

favor que se la responda primero lo que consulta es quién tiene el control con las personas 

que no obedecen una ruta y que van por una vereda el niño estaba en la vereda cuando fue 

atropellado por este scooter, la persona del scooter se dio a la fuga y nadie respondió por el 

niño. Gracias a Dios el accidente no fue mayor, pero nosotros entiendo que este sistema es 



un sistema georreferenciado y entiendo que también podríamos saber quiénes son las 

personas responsables que conducen o el municipio nosotros vamos a hacer oídos sordos 

cada vez que tengamos un accidente con algo que trabajamos en conjunto, que el municipio 

permitió que entrara una empresa, sino que hizo un convenio con una empresa para trabajar 

aquí en nuestra ciudad.  

Entonces solicito primero responder al padre de este niño y entregar una respuesta clara y 

saber si contamos también con seguros para este tipo de situaciones. El seguro protege solo 

a las personas que van conduciéndolo a scooter o de alguna forma segura también a las 

personas que reciben el accidente de esta gente imprudente, porque no lo puedo decir de otra 

manera, que cree que este vehículo es un juguete y es un vehículo motorizado que estamos 

transitando por la ciudad y que desarrolla velocidades que para un niño puede llegar a ser de 

carácter fatal. Así que agradezco si se puede responder la carta, entiendo quién fue entregada 

el 12 de abril. Así que entiendo que a los colegas también les habrá llegado a sus correos, 

por favor que esto se responda a este padre y demos una respuesta y también fiscalicemos 

la situación que está pasando con las personas que no están cumpliendo con una ruta clara 

con estos vehículos. Muchas gracias presidente.  

 

El Sr Presidente(s): Gracias concejal. ¿Dónde habría ingresado la solicitud o solamente 

están los correos electrónicos?  

Concejal Sr Cartes: Presidente, entiendo que la fecha que se entregó el 12 de abril y es en 

virtud de un correo que se nos hizo llegar que me imagino que lo recibieron los demás 

concejales, más antecedentes no tengo por cuánto recibí el correo el día de hoy y lo estoy 

presentando hoy día al consejo.  

 

Directora Jurídico Sra. Maturana: Sí, concejal, perdón, solo le consulto porque como usted 

dice que le demos respuesta por supuesto a la solicitud, pero no tenemos el registro del 

ingreso.  

 

Concejal Sr Cartes: Le puedo acompañar el correo que yo recibí y lo que no he tenido Muriel 

es un contacto con la persona que está haciendo el reclamo, pero lo que sí que me interesa 

que respondamos y que aclaremos también son las distintas visiones que tiene este padre 

porque realmente desconozco y yo lo desconozco si tenemos algún control con respecto a las 

personas que están realizando infracciones y que la población, los vecinos, sepan que si 

tienen un mal uso este vehículo también van a ser sancionados. Estamos hablando de uno 

de estos vehículos que estaba por la vereda y atropelló un niño. Entonces ponernos contacto 

porque en el correo que se nos envió está el número de teléfono del padre, ponernos el 

contacto con él y ver de qué forma le podemos acompañar la situación y saber a su vez cuando 

se hizo este reclamo en una fecha clara y determinada.  

 

 



Directora Jurídico Sra. Maturana: Esa es su consulta, pensé que tal vez él la había 

adjuntado al correo y usted señala del día de hoy  aquella pregunta de abril que dice que no 

se le responde porque no tenemos registro de eso.  

 

El Sr Presidente(s): Disculpen, colegas, hay una solicitud de la administración en específico 

de la dirección de educación de que podamos revisar una modificación presupuestaria que no 

estaba en el acta, que tiene carácter de urgencia a propósito de un pago de sueldos, de 

remuneraciones. Entonces, si nos acotamos a los varios con el tiempo preciso, lo dejamos 

para el final o lo vemos ahora. Esto acaba de llegarme a mí mismo por si acaso. Pero los 

puntos varios son cinco minutos cada uno. Sí, yo creo que alcanzamos, porque falta más de 

un concejal, entonces si nos ajustamos a los tiempos. 

 

Concejal Sr Bruno Hauenstein:  

Gracias, presidente. No solamente comentar lo que decía el colega Freddy, yo conozco 

también al papá del niñito, al niñito igual, y fue fuerte el accidente, fue muy fuerte y 

afortunadamente el niñito saltó lejos pero no le pasó nada grave, y en esa ocasión también 

hace meses atrás lo comentamos, no recuerdo bien, pero también voy a buscar el correo, 

porque lo mínimo es darle respuesta también al ciudadano. Eso solamente.  

 

Para la dirección de seguridad, quería solicitar mayor fiscalización, porque ha habido algunos 

robos en el sector de Pueblo Nuevo, en el sector de Trapiales, específicamente en la calle 

Cacique Cheuquellán, donde hay mucho adulto mayor, he ido a una reunión con ellos, me 

pedían que por favor solicitar mayor fiscalización en la tarde noche, porque están asustados,  

son adultos mayores, por favor, para seguridad.  

 

Y lo otro, algo bueno, felicitar a las campeonas nacionales del Campeonato Scotia Banc, del 

Colegio Alonso de Ercilla de Pueblo Nuevo de Temuco, quienes obviamente salieron 

campeonas nacionales y ahora tienen que viajar al Sudamericano de Lima, Perú, y si ganan 

viajan a Barcelona. Un saludo en especial a sus profesores de educación física, al director, a 

todos los docentes y apoderados, muchas felicitaciones a las chicas campeonas por supuesto. 

 

También al sector de Pueblo Nuevo, y en este colegio hace un par de semanas atrás vi 

también que se ganaron un proyecto del Gobierno Regional por unas bicicletas de muy buen 

nivel, las fuimos a ver, y me llevé una grata sorpresa porque cuando llegaron como 10 

bicicletas de esas caras, de buen nivel, yo me ha salido fascinado con las bicicletas y al tiro 

me saltó la duda que iban a hacer con estas bicicletas si no tienen un buen entrenador.  

Entonces quedó esa pelota girando, esa rueda girando. Y después en otra visita vi que habían 

encontrado un entrenador de ciclismo de los mejores para mi gusto o el mejor para mi gusto, 

aquí en Temuco, así que muy muy contento también. Felicitaciones, estamos viendo hartas 

cosas en la Alonso de Ercilla, en especial en el deporte, así que mi felicitaciones para ellos. 

Eso, presidente.  

 



 

Concejal Sr Alejandro Bizama: 

 

Gracias, presidente. Yo quería hablar acerca del elefante en la sala. Y el elefante en la sala, 

presidente, tiene que ver con el nivel de beligerancia que hemos estado viendo los últimos 

días en esta campaña que, en su minuto, la verdad, no pensamos que pudiera tomar estos 

ribetes. Y solamente mi solidaridad con Roberto como candidato. Pero también creo que tiene 

que haber un mensaje de parte de los concejales en el sentido de que situaciones como estas 

deben ser enfrentadas con algo más de acciones ejecutivas.  

Porque sucede que quedamos todos en un manto de duda. Él, particularmente, por la 

importación que se la realiza, y nosotros como Consejo Municipal, por la labor que nos 

corresponde. Y hoy día ha habido una acción bastante bien coordinada a Goteras respecto 

de acciones que él pudo haber tomado y de otras que, como Consejo, tomamos, decidimos.  

Y, al parecer, según los medios de prensa, a los que se pueden acceder y nos llegan las 

noticias, nosotros también habríamos sido parte de alguna acción por omisión o labores 

propias del Consejo no asumido como es la fiscalización.  

En lo que a mí me toca y respecto a la dignidad del cargo, yo debo decir que mi actuar 

permanente ha sido validar el actuar de los funcionarios municipales y los equipos técnicos y 

profesionales. Y si a este Consejo llegan situaciones en las que deben ser aprobadas, 

decisiones formalizadas procedimentalmente, que cumplan con todo, A nosotros, como 

concejales y a mí en particular, doy fe de aquello y sobre eso decido.  

Previo a eso estan las comisiones, que es ahí donde se producen las discusiones y este 

consejo en particular y quien les habla en particular ha sido especialmente crítico y 

quisquilloso a propósito de evitar cualquier circunstancia de dudosa fundamentación.  

Miembros de las sociedades hemos pedido que sean identificadas, hemos pedido que se nos 

diga si cumplen o no con todo el requisito de ser Chile proveedor, hemos pedido que lleguen 

comparativas de cuántos contratos estas sociedades han tenido con la municipalidad y, en 

ese sentido la administración anterior y ésta ha cumplido en este formato.  

Por lo tanto, cuando nosotros pudiéramos ser imputados en ese sentido respecto de algún 

silencio u omisión, yo quiero decir que no ha sido el caso y hemos dado fe del actuar 

administrativo de esta administración y su equipo técnico como primera cosa.  

 

La segunda es que lamentamos los momentos aciagos y convulsos que estamos viviendo 

como clase política, clase judicial, clase parlamentaria, en donde hoy día se rasgan vestiduras 

por uno y por los míos me quedo calladito, en donde ciertos delitos del otro tienen una 

relevancia mundial y los mismos delitos al lado mío, los de mi sector, no es tema.  

Respectemos el proceso, la presunción de inocencia y la re victimización. Con otros hemos 

visto en los últimos días cómo se señala inmediatamente la paja en el ojo ajeno, pero no 

vemos la biga en nuestro.  

Y en lo que nos toca nosotros como Consejo Municipal, al menos la mayoría de los que vienen 

regularmente a Consejo Municipal y responden respecto a sus deberes, como los que 

estamos hoy día aquí presentes, hemos sido personas finalmente respetuosos, considerados 



con nuestras diferencias, pero tolerantes y con una amistad cívica que ha permitido el buen 

fluir de este Consejo Municipal y de la Administración Municipal.  

En ese sentido, anhelo, espero y deseo que estos días que quedan tengan un buen cierre y 

que sea un ejemplo el comportamiento de este Consejo Municipal para el siguiente periodo, 

para el siguiente consejo y para quienes continúan la labor de servicio público que Temuco 

requiere y necesita para el bienestar de cada una y cada uno de sus vecinos. Gracias 

Presidente.  

 

Concejal Sr Esteban Barriga: 

 

Presidente, quisiera dos cosas. Primero, es que presenté mi preocupación en la comisión de 

administración y finanzas por lo que se va a realizar y cuáles son las acciones preventivas 

que se realizarán para que no se instalen las carretas durante este periodo de verano y 

especialmente los bueyes sobre la plaza, que los bueyes se vayan a la isla cautín, donde está 

el espacio y que los niños puedan jugar en las plazas, que es lo que corresponde. Quisiera 

pedir a esta administración que pudiera hacer en su calidad, de quiénes les toca administrar 

esta ciudad. que no sea un tema que se pase de largo este año, es necesario que se pueda 

hacer responsable cuando no hacemos el trabajo para el cual somos elegidos, también existen 

hombres, por tanto, hacer caso omiso de lo que se está realizando en los espacios públicos,  

a mí me parece gravísimo. Por eso es que yo quiero pedir tanto a tránsito, a Aseo y ornato y 

especialmente a esta administración primero que se haga cumplir la ordenanza donde no se 

permiten carretas en el centro de Temuco ni camiones en horarios que son de día, primero 

porque si no lo hacen, si no lo están haciendo, no están haciendo el trabajo para cual están 

mandatados en cada uno de sus funciones y si no estás mandatado para hacer los procesos 

en tus funciones, entonces realizas abandono de funciones y eso es grave. Esto lo llevo seis 

años pidiendo y en esta administración estos tres años no pasó nada y yo espero que ahora 

suceda y que pase algo, no porque no queramos cochayuyos, que se pongan las carretas con 

cochayuyos en todo Prat a vender y que le pongamos un lugar donde existan, pero que hayan 

animales que nos coman toda la plaza, que los niños no puedan estar, que esté hediondo a 

fecas, a orines en pleno centro de Temuco no corresponde, porque este desorden es el mismo 

que nos lleva, después nos van a poner aquí un rehue afuera de la plaza, no sé, para que no 

los podamos tocar como lo hicieron en Balmaceda agricultores de no sé qué parte del país 

que después no nos dejan seguir avanzando en nuestra ciudad, entonces yo quiero pedirle 

presidente que si bien pareciera un tema menor, a mí me parece que es un tema importante 

cuando queremos ordenar el centro de Temuco, no olvidar eso.  

 

La segunda parte es la que tengo un vídeo aquí, quiero mostrar que le aprendí al concejal 

Cartes con su videito, y que tiene que ver mire presidente estas son las oficinas del complejo 

deportivo de Labranza, hoy día así está, lo que ustedes ven son la central de electricidad, lo 

que ustedes ven ahí son los restos de cataratas que caen y saltos en el inviern. l también fui 

ayer estuve ahí vi las galerías y vi el techo el techo está volado y le falta una parte de ese 

techo y las galerías jamás fueron pintadas.Aasimismo los puentes que estaban en este centro 



en este centro de Labranza están sin uso nunca se repararon, dice peligro no tomarlo. Lo que 

yo estoy viendo presidente que yo solicité después del temporal que tuvimos, que nos hicieran 

llegar el informe de cada uno de los recintos municipales. Hoy han pasado meses de eso y no 

podemos tener primero que sigan personas trabajando en una central donde está todo el tema 

eléctrico y que lo convierten en una oficina porque eso no es una oficina, es una central para 

el tema eléctrico, segundo, es peligrosísimo que corran cascadas por las paredes que esas 

cascadas que caen de agua no puede ser que tengamos trabajando ahí, fui ahí y el nivel de 

humedad es claramente sobre el 90%. Esas oficinas, de verdad que es muy peligroso para 

cualquier persona, un día se nos va a morir alguien electrocutado y también lo que me 

preocupa es qué pasa con esto y la jefatura de Deportes es que a mí me gustaría que nos 

pudiera decir algo Camilo qué pasa aquí. 

  

El Sr Presidente(s): Gracias concejal queda clara la solicitud de información para que pueda 

ser respondida. 

 

El Sr Presidente(s) solicita la extensión del consejo municipal por 30 minutos más. Se 

aprueba, por unanimidad. 

 

Concejala Sra. Viviana Díaz: 

Gracias señor presidente y doy fe lo que dice el concejal Barriga porque igual estuve en ese 

centro deportivo de Labranza y también visité estas oficinas y están en muy malas 

condiciones.  

Bueno, voy a mis puntos varios. Solicité en consejos anteriores el arreglo de la ciclovía en el 

sector norte, me preguntaron en qué sector, bueno en el sector pues la salida a cajón por la 

carretera a la altura donde está la planta de Revisión Técnica, donde se echó mucho a perder 

mientras los automóviles se estacionaban ahí para esperar que fueran atendidos, en ese 

sector.  

También solicité en un consejo anterior un informe de la entrega de agua potable en camiones 

aljibes para este año que tampoco me ha llegado, no tengo ninguna respuesta con respecto 

a eso. Me llegó el informe del centro de Nahuelbuta cuál era el plan de mitigación ahí para las 

agrupaciones, pero no me llegó el de Pircunche, ese igual lo estoy esperando si es posible 

que me lo hagan llegar.  

Señor presidente agradecer el fin de semana el día sábado participé en una limpieza de 

humedal Antumalén la cual fue organizada por diferentes organizaciones y en conjunto con el 

municipio de Temuco estuvimos ahí una veintena de personas, en esa oportunidad se sacaron 

mucha basura señor presidente, ya ni siquiera es un poquito basura, sino que son cerros de 

basura en el humedal Antumalén, es lamentable el daño ecológico que hay en ese lugar y lo 

más preocupante de todo los presidentes es que en el lugar existe información y existe basura 

de empresas muy conocidas en la Comuna. Yo quisiera solicitar, si es posible, a esta 

administración una demanda, investigar cómo llega la basura de estas empresas que son 

conocidas en nuestra Comuna a este humedal que es declarado y es de toda la ciudadanía.  

 



 

Es preocupante, yo no sé si es que se me pueda una respuesta con respecto a eso porque 

yo tengo fotografías al respecto de cómo la basura de empresas llega a ese lugar, son recibos, 

ya hay boletas, hay facturas, hay diferentes cosas ahí que quedan fe de que esa basura es 

de estas empresas como dije anteriormente.  

Para solucionar este grave problema claramente el municipio no lo va a poder hacer solo, ya 

acá es un problema constante, ya de años no lo vamos a solucionar solo en una jornada de 

limpieza porque la verdad es que son montañas de basura Sr presidente, por lo tanto, yo invito 

a que podamos seguir trabajando en la limpieza de este humedal y también invitar a las 

diferentes oficinas del gobierno, Seremi de Bienes Nacionales, Seremía de medioambiente, 

de Salud, de Educación, diferentes seremis donde todos nos tenemos que hacer cargo de la 

limpieza de este humedal porque el municipio realmente no va a dar abasto para limpiar la 

tremenda suciedad que existe en ese humedal y la lamentable suciedad Sr presidente, de 

verdad que es mucha suciedad. La Seremía de Educación igual para instaurar ahí la 

educación ambiental también en este grave problema.  

Pero lo que más me interesa es ver si es posible una demanda contra esta empresa donde 

tienen basural presidente, y son baldes de aceite, son baldes de empresas, por ejemplo, como 

de cambio de aceite. Sabemos que existen empresas contratistas que muchas veces no 

tienen dónde ir a dejar los residuos y los van a dejar al río. Yo creo que tenemos que tener 

ahí un plan para estas empresas o alguna solución de que ellas puedan quizás gestionar sus 

residuos de buena manera y que estos no vayan a llegar a la orilla del río porque realmente 

es basura de puras empresas contratistas que han hecho quizás algún tipo de reparación y 

que llegan allá todos los residuos. Entonces ahí hay que dar una solución definitiva a este 

grave problema si no lo vamos a seguir teniendo.  

Con respecto a otro punto, me llegó una solicitud de un paradero para el sector de Mollulco 

que ingresó a la oficina de partes. Esto es un paradero en la comunidad Tromen Mollulco, lo 

cual de los vecinos en invierno obviamente se mojan al esperar locomoción colectiva y en el 

verano tiene que aguantar el calor. Esto ingreso el 11 de octubre del 2024 y aquí tengo la 

recepción en la oficina de partes, si es posible también dar respuesta a los vecinos para poder 

realizar y construirles un paradero en el sector que la verdad es que es muy necesario porque 

además que tienen que caminar mucho, mucha distancia para llegar a esperar la locomoción 

y más encima llegar a la intemperie ahí esperando la locomoción colectiva. Así que igual 

solicito que se les pueda dar respuesta a esta solicitud que ingresaron hace unos días atrás.  

 

Por último, apoyo completamente la intervención del colega Cartes, me gustaría saber cuál 

es el convenio, cuál es el contrato que tenemos con esta empresa de scooter, si es que ellos 

están pagando espacios para poder estacionar estos scooter en los diferentes lugares de la 

comuna. Si me pueden llegar el informe o el contrato, el convenio.  

 

 

 

 



Concejala Sra. Soledad Gallardo: 

 

Gracias presidente, me parece muy bien la intervención que hizo al colega Esteban, yo en 

dos oportunidades durante tres años y medio solicité efectivamente revisar las pasarelas del 

complejo deportivo de Labranza que están en muy mal estado, si bien es cierto se suponía 

que las iban a mejorar que había recursos, están prácticamente podridas y da pena porque 

es un lugar muy hermoso. Así que me gustaría saber qué ha pasado con ellos y si existe un 

proyecto para arreglarlas.  

 

Mi segundo punto, en varios sectores me han solicitado y se ha dicho que no tenemos 

contenedores de basura. Si bien es cierto, no en todas partes entran los camiones de basura 

y realmente se requieren si no existe hoy día un stock que podamos efectivamente invertir en 

ello. Porque la intervención en base a muchas cartas que han enviado los dirigentes tiene que 

tenerlas Aseo y ornato. Y en base a eso, poder comprar una cantidad de contenedores 

grandes de basura para los barrios donde el camión no entra, donde el acceso cuesta que el 

camión suba o puede regresar por el hecho de que a veces los pasajes son muy angostos.  

 

Me comentaba un grupo, una asociación que tiene que ver con las familias que tienen 

diabetes. Ellos les entregan insumos y le entregan la insulina, le entregan también sensores 

de glucosa. Pero ¿qué pasa con ello? Hoy día al hospital, que le entrega estos insumos, no 

logró cuantificar versus cantidad de insumos en relación a lo que se necesita. Y me 

consultaban ¿qué posibilidad hay que por ejemplo, la farmacia municipal pudiera contar con 

insulina y sensores de glucosa? Para que las familias, no es cierto, cuando tienen la necesidad 

de comprarlo por su enfermedad, puedan efectivamente recurrir allá y que no les salga tan 

caro. Así que sería importante poder evaluar eso. Tenemos gran parte de la ciudadanía, entre 

ellos muchos niños que sufren de diabetes, que tienen que inyectarse.  

 

Se acercó a mí el sector del cementerio indígena Pibinco Grande. Ellos están intentando 

arreglar su cementerio porque se le cayó una parte del cerco.  

Han entrado animales y están estropeando y están dañando las tumbas de sus ancestros. La 

posibilidad de que tanto el departamento rural e indígena le responda a estos dirigentes, 

porque ellos se han acercado a ellos, le han pedido una cantidad de polines que están 

marcados y todo diciendo, mira, esto necesitamos, que ojalá les puedan acercarse y resolver 

esta situación, porque la comunidad lo necesita encarecidamente para guardar su cementerio.  

Y bueno, el cementerio indígena Pibinco Grande queda Camino la Serena, kilómetro 20.  

 

Quisiera también que se me pudieran responder unas señoras que hicieron un curso de 

pastelería en Inacap por el programa Jefa de Hogar. A la fecha no se les certificó, no se les 

entregó ningún tipo de constancia de que ellos hicieron este curso. Quería saber si se les va 

a poder certificar para que tengan este respaldo en caso a que un día efectivamente lo 

necesiten tanto para buscar un trabajo o para sus currículum. Es importante que ellas viajaron 



a Temuco desde sus diferentes lugares con la gran necesidad de capacitarse, al mismo tiempo 

tener una certificación. Sería importante verlo. Eso señor presidente, muchas gracias.  

 

El Sr Presidente(s): Gracias concejala. La dirección de medio ambiente ha pedido aclarar el 

tema de recolección. Le pedimos que lo haga por escrito porque tenemos la prioridad hoy día 

en DAEM para el minuto extra, así que por ahora no podemos pero esperamos que por escrito 

pueda ser repuesto a la administración del próximo consejo.  

 

Concejal Sr Aceitón: paso por hoy Presidente. 

 

Concejal Sr Marco Antonio Vásquez:  

 

Gracias señor presidente, hace un año atrás eh tomamos la decisión como Consejo Municipal 

y como administración de ir en cooperación de los cementerios Mapuches, puntualmente con 

baños químicos y con la instalación de bateas para que las personas que van a visitar sus 

deudos en los sectores rurales puedan dejar ahí la basura y también puedan utilizar los 

servicios higiénicos. Así que agradecería a la dirección rural a través de la administración 

también poder ver este tema de tal manera que podamos ir en cooperación de estos 

cementerios rurales Mapuches que están en torno a la ciudad de Temuco.  

Lo segundo que quiero plantear eh señor presidente dice relación con solicitudes que me han 

hecho personas con movilidad reducida, tienen que trasladarse a la Dirección de Desarrollo 

Comunitario directamente a la calle a que está allá en Bilbao, cruzar Caupolicán y tienen serios 

problemas de movilidad, entonces, me han planteado la preocupación y la posibilidad de que 

nosotros podamos tener para el caso de las personas de movilidad reducida que están siendo 

atendidas por programas especiales de nuestro municipio, que puedan tener esas oficinas 

más céntricas porque estamos poniendo en riesgo también a estas personas que tienen 

movilidad reducida. Así que agradecería que se puedan estudiar este tema de tal manera de 

poder buscar una ubicación aquí en el centro de la ciudad de Temuco.  

 

Tercero, quiero volver a insistir hoy día fui a la Dirección de Desarrollo Comunitario, a la 

Dideco y descubrí que hay serios problemas con los baños, que hay problemas, si bien es 

cierto el casino fue arreglado de acuerdo de una solicitud que hice hace bastante tiempo atrás.  

Entonces, así como son los baños de la Dirección de Desarrollo Comunitario solicito que se 

haga un levantamiento de cuáles son las necesidades de mantenimiento y conservación de 

todos los espacios y servicios higiénicos casinos de las ubicaciones de las dependencias de 

nuestra municipalidad donde nuestras y nuestros funcionarios municipales acuden 

diariamente.  

 

Por último, solicitar que ya lo hice hace bastante tiempo atrás. ¿Qué es va a suceder con las 

dependencias que tenemos en el Grill de la piscina municipal? Lo consulté hace bastante 

tiempo atrás y me dijeron de que ahí estaban los restos de una casona que fue demolida y 

que la universidad mayor se había comprometido a que iba a restaurar, pero hoy día las 



termitas, los ratones, todo eso está en un estado deplorable. Entonces hay que tomar una 

decisión y es que de una vez por todas la Universidad tiene que ir sacar lo que hay ahí para 

que pueda quedar para el uso de nuestro municipio y que sea en este caso la administración 

y este honorable Consejo Municipal quien decida cuál van a ser o cuál va a ser el uso de los 

espacios de la piscina, del grill de la piscina municipal. Lo pedí en reiteradas ocasiones y sé 

que lo que hay ahí pero no ha habido ni he notado que haya la intención de poder dar solución 

a la inquietud planteada por este concejal. Mi palabra, muchas gracias.  

 

El Sr Presidente(s) concejal Sr Carlos Sepúlveda: 

 

Gracias concejal. En mis minutos quiero ocuparlos para recordar que este último pasado día 

viernes conmemoramos, recordamos cinco años de la revuelta popular, cinco años del 

estallido social que también le denominan algunos y justo ese día viernes a cinco años de la 

revuelta tuvimos que lamentar trágicamente el suicidio de Sebastián Méndez, un joven 

compañero que el día 15 de noviembre del 2019 estaba en Plaza Dignidad donde fue 

impactado por una bomba lacrimógena disparada por funcionarios de carabineros 

directamente a su rostro quedando inconsciente y en el suelo. En ese estado recibió aún por 

perdigones en su pierna teniendo que ser rescatado por compañeros del frente fotográfico. 

Sebastián perdió su ojo izquierdo, su tabique nasal fue completamente destruido, parte de su 

rostro debió ser reconstruido con múltiples intervenciones quirúrgicas, perdió el sentido del 

olfato y el gusto. Esta situación de impunidad donde no hay culpables, no hay funcionarios 

detenidos va provocando una situación de desesperanza tal que a la fecha ya son cinco 

víctimas de trauma ocular que han decidido terminar trágicamente con su vida. Como concejal 

y también como víctima directa de la represión del estado y de la acción deliberada de 

carabineros también en impunidad con querellas que no avanzan, fiscales que no realizan 

acción en búsqueda de justicia, quiero hacer una invitación justamente a la ciudadanía, no 

solamente de Temuco, sino de todo el país, justamente a no perder la esperanza, a creer que 

todavía es posible seguir luchando por las transformaciones que nos hicieron despertar y salir 

a las calles hace 5 años, a pesar de que institucionalmente no habido una respuesta a esas 

demandas de transformación, incluso podemos ver cierto que hay todavía un deterioro 

progresivo de la institucionalidad, que hoy día ya no solamente tiene que ver con los 

empresarios corruptos, con el Parlamento deslegitimado, incluso con personajes que fueron 

protagonistas de las demandas de transformación y que hoy día en el espacio público dan 

cuenta de que en lo interior como persona siguen todavía cargando con el modelo de los 

últimos 50 años, pero también en estos 3 años y tanto de concejalía he tenido la oportunidad 

de conocer personas hermosas, de buen corazón, solidarias, que siguen trabajando todos los 

días para mejorar la calidad de vida de sus vecinos, vecinas, compañeros de trabajo y que 

me invitan a decir, bueno, tenemos la oportunidad de seguir empujando estas 

transformaciones y lo digo en una semana que es decisiva para nuestro país, cierto, que es 

una jornada, a punto de vivir una jornada electoral donde tenemos una oportunidad a pesar 

de este deterioro institucional, a pesar de ver estas trabas, a pesar de la impunidad de estos 

crímenes atroces contra la ciudadanía, en lo personal no he perdido la esperanza, no he 



perdido la convicción de que todavía tenemos en el voto una posibilidad real de aportar a la 

transformación y el cambio de nuestras sociedad en un sentido de convertir a nuestro país, a 

nuestra comuna en un mejor lugar para vivir. Es posible vivir mejor en la Comuna de Temuco 

y para eso se necesita, personas comprometidas, tolerancia cero a la corrupción, tolerancia 

cero a la violencia institucional, a la violencia machista, que lamentablemente también ha sido 

una característica de los municipios de la Región de la Araucanía, así que invitar a toda la 

ciudadanía de nuestra Comuna a sumarse activamente en el proceso electoral que se va a 

vivir este fin de semana, hacerlo con la mayor calma, tranquilidad, con el espíritu cívico que 

nos caracteriza como país y también saber al mismo tiempo que confiamos en el proceso 

electoral, que nos basta con un voto para transformar la sociedad, que es necesario seguir 

levantando la voz, seguir manifestándonos públicamente en las calles de nuestra comuna, en 

nuestros lugares de trabajo, participando activamente en las juntas de vecinos, en los centros 

de estudiantes, en los sindicatos, en las asociaciones de funcionarios, y que en ese camino 

nadie está sola, nadie está solo. En esos lugares nos encontraremos, quienes todavía 

creemos en una transformación de nuestra sociedad, que estamos a tiempo, de que podemos 

salvar este mundo de aquellos que lo quieren destruir por simple avaricia, y que no están 

solas, insisto en eso. Nadie está sola, nadie está sola en ese camino, y hoy día podemos 

seguir con convicción, apuntando en esa dirección. 

 Así que también éxito a cada uno de mis colegas, concejales y concejalas que van a proceso 

de reelección, les deseo lo mejor, y que los mejores y mejores sean quienes continúen en 

esta tarea. Muchas gracias.  

 

Nos quedan todavía 10 minutos, entonces le vamos a pedir que nos presenten esta minuta, 

esta modificación presupuestaria del DAEM, que, insisto, responde a una emergencia que 

tiene que ver con una obligación nuestra como sostenedores del pago de remuneraciones.  

 

Profesional de presupuesto Sra. Claudia Haro: Muy buenas tardes, señor presidente, por 

si intermedio. Modificación número 44, subvención regular, por 503 millones, 464 mil 

pesos, donde se está reclasificando el gasto presupuestario, disminuyendo saldos de 

recursos asignados en docente titular, y aumentar el recurso en docente titular. que se sumen 

a contrata. Ese es el punto número uno.  

Y el número dos también se está reclasificando el gasto presupuestario con la finalidad de 

adquirir Pellet en los establecimientos por estimación de mayor consumo de este producto. El 

total de la modificación son 503 millones cuatrocientos sesenta y cuatro mil pesos.  

 

El Sr Presidente(s): Se somete eso a su aprobación al consejo una modificación 

presupuestaria que tiene que ver con las contratas para el pago de remuneraciones y para 

suplementar la compra de pellet para la calefacción del establecimiento educacionales. Eso 

es lo que estamos sometiendo a votación.  

 

Concejal Sr Bizama: ¿Y los montos asociados a remuneración?  



Profesional de presupuesto Sra. Claudia Haro: El total de la de lo que es remuneración 

son $457.000.000.- (cuatrocientos cincuenta y siete millones de pesos) y lo de pellet son 

$46.464.000.- lo que hace un total de $503.464.000 pesos.  

 

Concejal Sr Bizama: Y los 400 y tantos millones los sacamos de planta a contrata. ¿Y cómo 

le erramos en 400 millones al sueldo de planta de los funcionarios?  

 

Director de DAEM Sr Segura: No es que se esté descontando a profesores que están de 

planta. Es básicamente modificar de la subvención regular que estaba destinada a ese tipo 

de profesores para los profesores de contrata.  

 

Concejal Sr Bizama: En lo que pregunté, Marcelo. Yo no he dicho que dejamos de pagar. 

Dije cómo le erramos la puntería a asignaciones de planta con los 460 millones.  

 

El Sr Presidente(s): Ya lo entendí, por qué estaban asignados a titularidad cuando tenían 

que responder una necesidad de planta. Esa es la duda. Claro, sí.  

 

Director de DAEM Sr Segura: Bueno, ahí podemos después hacer un informe más detallado 

del error del presupuesto.  

 

Concejal Sr Bizama: Carlos de verdad es una pregunta seria la que estoy haciendo. Estamos 

a octubre a punto de comenzar noviembre. Estamos Ad portas de la discusión del PADEM y 

pasa una cuestión fuera de tabla, fuera de comisión. En los últimos cinco minutos del concejo 

500 millones de pesos en un error de puntería en el mes 10. le explico por ser lo de culpa.  

A ver si me refiero. Yo creo que esto merece un poco más de discusión. O sea, de verdad que 

alguien explique honestamente. En estos días hemos salido y lo dije en antes de mi 

intervención, imputados en cualquier medio porque hemos dado fe. Esto está fuera de la 

norma, esto tendría que haber sido discutido en comisión, y no está siendo. Y hoy día se nos 

pasan los últimos cinco minutos del consejo, contra el tiempo, 500 millones de pesos, “una 

cuestión no más, una estimación que se nos pasó”.  

No presidente, de verdad yo aquí he tratado, insisto, estar con buena fe, pero esto requiere, 

o sea, si te diste cuenta que tienes que hacer estos ajustes, pasémoslo por comisión como 

corresponde. Han pasado dos temas hoy día fuera de comisión. Bueno, estamos siendo 

interpelados. Estamos siendo interpelados y yo quiero resguardar nuestra dignidad como 

concejales.  

 

El Sr Presidente(s): hay una funcionaria que puede entregarnos más antecedentes.  

 

Profesional de DAEM Sra. Boysen: Buenas tardes, para aclarar, lo que ocurre es que 

nosotros recibimos una transferencia de los recursos FAEP Y esa transferencia era 

justamente que ayuda a cubrir lo que es titular, que fueron estos recursos por el convenio 

FAEP. Esto lo realizamos en agosto, por lo cual quedaron esos recursos disponibles y se 



traspasó a contrata. Lo que es convenio FAEP cubre, tanto remuneraciones como el servicio 

de transporte escolar. No sé si le doy respuesta a su consulta.  

 

El Sr Presidente(s): Mira, atendiendo lo que ha planteado el Consejo al Bizama y también la 

urgencia, a mí me queda la duda si es que nosotros pasamos por la votación de hoy o no, un 

retraso en el pago de remuneraciones, porque también es algo de lo que tenemos que 

hacernos cargo. Si es que esto puede esperar una semana o no puede esperar para el pago 

de remuneraciones.  

 

Director de DAEM Sr Segura: Yo también quiero plantearle al Consejo al Bizama. Bueno, 

que la jefa de finanzas que teníamos en el Departamento renunció hace una semana y 

también esto produjo este impase de no pasar esto como debía haber sido. Y ese fue uno de 

los problemas. Pero sí, esto es fundamental para poder pagar los sueldos de fin de mes.  

 

El Sr Presidente(s) somete a votación la PROPUESTA DE MODIFICACIÓN 

PRESUPUESTARIA N°44 EDUCACION, SUBVENCIÓN REGULAR. Se rechaza por 

unanimidad. 

Lo último que quiero plantear colegas. La próxima semana tenemos un feriado el día jueves, 

entonces tenemos que reprogramar la comisión de administración y finanzas para poder 

realizarla antes del próximo Consejo Municipal.  

 

Se acuerda fijar la próxima reunión de Comisión de Finanzas para el día miércoles 30 

de octubre a las 12:00 hrs.  

 

Se da por finalizada la sesión de concejo siendo las 18:00 hrs. 
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